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USINA DE CANDIOTA

J.  André TP
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direção

A Âmbar Energia assumiu defi nitivamente a Usina de Candiota nestes primeiros 
dias de janeiro de 2024. O presidente da empresa, Marcelo Zanatta, concedeu uma 
entrevista exclusiva ao TP, falando deste novo momento. Págs.  8 e 9
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12 a 18 de janeiro de 202422 OPINIÃO
EDITORIAL

Transição de fato justa
As notícias, que pareciam ser cada vez mais 

impactantes negativamente em relação ao carvão 
mineral e a Candiota, começaram a mudar nos últi-
mos tempos. 

É fato que a movimentação política foi extre-
mamente importante para essa mudança de cenário, 
contudo, é necessário compreender de que a transição 
energética precisa ser feita de uma maneira respon-
sável e verdadeiramente justa.

Sempre afirmamos por aqui e jamais fomos 
negacionistas da crise climática mundial, pois ela 
está aí para quem quiser ver e literalmente sentir na 
pele – não é a toa que 2023 foi o ano mais quente 
de toda a história, desde que as medições iniciaram.

Entretanto, a geração de energia, bem como, a 
importância do carbono na vida humana, não podem 
simplesmente ser, de uma hora para outra substitu-
ídas. Por isso se fala em transição energética justa 

(TEJ). É disso que todos precisam entender.
Candiota e a região, que há mais de 70 anos 

vivem da exploração do carvão mineral, precisam de 
tempo para a transformação. 

A Âmbar Energia, que faz parte do maior grupo 
empresarial do Brasil e tem no seu currículo o fato de 
ser a maior produtora de proteína animal do planeta, 
não estaria se metendo num negócio de carvão mi-
neral, sem que houvesse uma série de ponderações, 
inclusive técnicas e ambientais, antes do fechamento 
do negócio. O presidente da companhia, Marcelo 

Zanatta, é muito claro em entrevista nesta edição ao 
TP, falando dos planos da empresa em transformar 
a Usina de Candiota em exemplo mundial.

Ali do lado da Usina da Âmbar vai surgir em 
breve um novo empreendimento que também está 
dentro da cadeia do carvão mineral e com susten-
tabilidade ambiental. A empresa de origem paulista, 
Hipermix Sul, acabou de assinar um protocolo de 
intenções esta semana para construir uma nova in-
dústria cimenteira no município, utilizando a cinza do 
carvão, que é um subproduto ainda pouco utilizado.

Enfim, como se vê, a retomada do carvão é 
algo concreto. As articulações junto ao Congresso 
Nacional e até mesmo com o governo federal co-
mandado pelo presidente Lula – que tem a pauta 
ambiental como central, apontam claramente da 
necessidade de uma transição energética realmente 
justa, que não deixe ninguém para trás e tão pouco 
deixe de usar uma riqueza nacional em benefício do 
povo brasileiro.

"

Candiota e a região, que há 
mais de 70 anos vivem da 

exploração do carvão mineral, 
precisam de tempo para a 

transformação.

"
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GERADOR EM CANDIOTAGERADOR EM CANDIOTA

Segundo uma nota divulgada pela Assessoria de Segundo uma nota divulgada pela Assessoria de 
Comunicação da Prefeitura de Candiota, a estação de Comunicação da Prefeitura de Candiota, a estação de 
tratamento de água (ETA) da sede do município, teve o tratamento de água (ETA) da sede do município, teve o 
abastecimento de água restabelecido pelas equipes de abastecimento de água restabelecido pelas equipes de 
trabalho na noite da última quarta-feira (10), quando o trabalho na noite da última quarta-feira (10), quando o 
gerador de eletricidade adquirido pelo município entrou gerador de eletricidade adquirido pelo município entrou 
em funcionamento pela primeira vez. Desde a tarde de em funcionamento pela primeira vez. Desde a tarde de 
quarta, algumas localidades encontraram problemas quarta, algumas localidades encontraram problemas 
no fornecimento de água devido a falta de fase na rede no fornecimento de água devido a falta de fase na rede 
elétrica local. elétrica local. 

GERADOR EM CANDIOTA 2GERADOR EM CANDIOTA 2
O secretário de Obras e Serviços Públicos de O secretário de Obras e Serviços Públicos de 

Candiota, Paulinho Feijó, falou sobre o ocorrido. “Tivemos Candiota, Paulinho Feijó, falou sobre o ocorrido. “Tivemos 
mais uma falha no fornecimento de energia elétrica na mais uma falha no fornecimento de energia elétrica na 
sede do município. O que, por algumas horas, dificultou o sede do município. O que, por algumas horas, dificultou o 
trabalho. O gerador já esta em uso e a comunidade pode trabalho. O gerador já esta em uso e a comunidade pode 
ficar mais tranquila. Pedimos desculpas pelo ocorrido. ficar mais tranquila. Pedimos desculpas pelo ocorrido. 
Nossas equipes são incansáveis e merecem o nosso Nossas equipes são incansáveis e merecem o nosso 
reconhecimento”, disse.reconhecimento”, disse.

QUEIMAS EM CANDIOTA QUEIMAS EM CANDIOTA 
 Muitas pessoas estão reclamando da qualidade  Muitas pessoas estão reclamando da qualidade 
da energia em Candiota, especialmente na última quarta. da energia em Candiota, especialmente na última quarta. 
Há vários relatos de queimas de aparelhos domésticos Há vários relatos de queimas de aparelhos domésticos 
durante o problema. A pergunta é sempre a mesma, durante o problema. A pergunta é sempre a mesma, 
quem paga por esse prejuízo?quem paga por esse prejuízo?

PENTE E PENICOPENTE E PENICO
 O ex-vereador Santos Éden Feijó Pinto, o  O ex-vereador Santos Éden Feijó Pinto, o 
Pintinho, falecido recentemente (ver matéria nesta edi-Pintinho, falecido recentemente (ver matéria nesta edi-
ção), além de um lutador das causas locais, também ção), além de um lutador das causas locais, também 
era folclórico e bem humorado. Quando se referia ao era folclórico e bem humorado. Quando se referia ao 
não asfaltamento da ERS-608, dizia que Pedras Altas não asfaltamento da ERS-608, dizia que Pedras Altas 
estava relegada ao abandono e ao isolamento. “Aqui os estava relegada ao abandono e ao isolamento. “Aqui os 
transportadores de mercadorias não conseguem chegar transportadores de mercadorias não conseguem chegar 
por causa desta estrada horrorosa. Quando tem um por causa desta estrada horrorosa. Quando tem um 
aniversário ou casamento, o presente que podemos dar aniversário ou casamento, o presente que podemos dar 
é pente, penico ou uma carne de javali”, ironizava, em é pente, penico ou uma carne de javali”, ironizava, em 
tom de brincadeira.tom de brincadeira.

CLAUDIVAM EM CANDIOTACLAUDIVAM EM CANDIOTA
 O até então secretário de Agropecuária e Agricul- O até então secretário de Agropecuária e Agricul-
tura Familiar de Candiota, Claudivam Brusque (PSDB), tura Familiar de Candiota, Claudivam Brusque (PSDB), 
resolveu retornar para a Câmara e ocupar a cadeira que resolveu retornar para a Câmara e ocupar a cadeira que 
conquistou nas últimas eleições. No seu lugar, desde conquistou nas últimas eleições. No seu lugar, desde 
o início da atual legislatura, estava o primeiro suplente o início da atual legislatura, estava o primeiro suplente 
tucano e ex-prefeito Marcelo Gregório, que inclusive pre-tucano e ex-prefeito Marcelo Gregório, que inclusive pre-
sidiu o Legislativo em 2023. No ano passado, Claudivam sidiu o Legislativo em 2023. No ano passado, Claudivam 
ameaçou por diversas vezes seu retorno, mas conversas ameaçou por diversas vezes seu retorno, mas conversas 
internas no PSDB sempre o convenceram a ficar na internas no PSDB sempre o convenceram a ficar na 
Secretaria ao menos até o fim do ano e foi o que ele fez. Secretaria ao menos até o fim do ano e foi o que ele fez. 
Na última segunda-feira (8), ele reassumiu a vereança, Na última segunda-feira (8), ele reassumiu a vereança, 
inclusive fazendo um balanço de suas atividades na pasta inclusive fazendo um balanço de suas atividades na pasta 
que cuida do setor primário no município.que cuida do setor primário no município.

PARA O LUGAR DE CLAUDIVAMPARA O LUGAR DE CLAUDIVAM
  Nos bastidores correu esta semana, que há de-Nos bastidores correu esta semana, que há de-
bate e divergência interna no governo sobre a indicação bate e divergência interna no governo sobre a indicação 
de quem ocupa o lugar de Claudivam na Agropecuária.de quem ocupa o lugar de Claudivam na Agropecuária.

CINCO MANDATOS EM CANDIOTACINCO MANDATOS EM CANDIOTA
 O vereador candiotense Guilherme Barão (PDT),  O vereador candiotense Guilherme Barão (PDT), 
que citamos aqui na coluna na última edição impressa, que citamos aqui na coluna na última edição impressa, 
como prefeiturável, nos corrige que ele não está no como prefeiturável, nos corrige que ele não está no 
quarto mandato seguido e sim no quinto. Feito o reparo.quarto mandato seguido e sim no quinto. Feito o reparo.

BOAS-VINDAS A DEISONBOAS-VINDAS A DEISON
 O vice-presidente nacional do PSB, ex-deputado  O vice-presidente nacional do PSB, ex-deputado 
gaúcho Beto Albuquerque, gravou um vídeo dando boas-gaúcho Beto Albuquerque, gravou um vídeo dando boas-
-vindas ao ingresso do ex-vice-prefeito de Candiota, Gil -vindas ao ingresso do ex-vice-prefeito de Candiota, Gil 
Deison Pereira ao partido.Deison Pereira ao partido.

OPOSIÇÃO EM PINHEIROOPOSIÇÃO EM PINHEIRO
 Apesar de pouco barulhenta e ter deixado o  Apesar de pouco barulhenta e ter deixado o 
prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas) sossegadão prefeito Ronaldo Madruga (Progressistas) sossegadão 
durante os últimos três anos, membros da oposição em durante os últimos três anos, membros da oposição em 
Pinheiro Machado se dizem prontos para o embate com Pinheiro Machado se dizem prontos para o embate com 
atual mandatário.atual mandatário.

VOLNEI NO CIDEJAVOLNEI NO CIDEJA
 Como já dito, é a primeira vez na história do  Como já dito, é a primeira vez na história do 
Consórcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento Consórcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento 
Econômico, Social e Ambiental dos Municípios da Ba-Econômico, Social e Ambiental dos Municípios da Ba-
cia do Rio Jaguarão (Cideja), desde que foi criado em cia do Rio Jaguarão (Cideja), desde que foi criado em 

2009, que um prefeito que não é de Candiota preside 2009, que um prefeito que não é de Candiota preside 
a entidade. O prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira a entidade. O prefeito de Pedras Altas, Volnei Oliveira 
(PT), assumiu os trabalhos oficialmente esta semana (PT), assumiu os trabalhos oficialmente esta semana 
(ver matéria nesta edição). Além disso, Volnei é um (ver matéria nesta edição). Além disso, Volnei é um 
assentado da reforma agrária. assentado da reforma agrária. 

FOLADOR E OS VEREADORES (AS)FOLADOR E OS VEREADORES (AS)
 O prefeito Folador ao se despedir da presidência  O prefeito Folador ao se despedir da presidência 
do Cideja – ele que é recordista de mandatos (cinco e do Cideja – ele que é recordista de mandatos (cinco e 
meio – 11 anos), fez um discurso, entre outras coisas, meio – 11 anos), fez um discurso, entre outras coisas, 
de valorização dos vereadores e vereadoras, que muitas de valorização dos vereadores e vereadoras, que muitas 
vezes, segundo ele, são desvalorizados. “O vereador é vezes, segundo ele, são desvalorizados. “O vereador é 
que vê a dor das pessoas todos os dias”, disse.que vê a dor das pessoas todos os dias”, disse.

PT E PTB HULHA NEGRAPT E PTB HULHA NEGRA
 Durante a sessão solene de posse da nova  Durante a sessão solene de posse da nova 
mesa diretora da Câmara de Vereadores e Vereadoras mesa diretora da Câmara de Vereadores e Vereadoras 
para este ano de 2024, ficou evidente a aproximação para este ano de 2024, ficou evidente a aproximação 
existente entre o Partido dos Trabalhadores (PT) e a ve-existente entre o Partido dos Trabalhadores (PT) e a ve-
readora Tanira Ramos (PTB), como já havia sido exposto readora Tanira Ramos (PTB), como já havia sido exposto 
anteriormente, inclusive nos bastidores da política onde anteriormente, inclusive nos bastidores da política onde 
o nome da vereadora era cogitado para uma parceria o nome da vereadora era cogitado para uma parceria 
com o PT. Além de integrar a mesa, Tanira recebeu um com o PT. Além de integrar a mesa, Tanira recebeu um 
agradecimento especial por parte do novo presidente agradecimento especial por parte do novo presidente 
Dalvir Zorzi. “Fico muito grato e gostaria de dizer para Dalvir Zorzi. “Fico muito grato e gostaria de dizer para 
a senhora que é possível sim até a senhora ter recebido a senhora que é possível sim até a senhora ter recebido 
alguma crítica, ou poderá quem sabe até receber, pois alguma crítica, ou poderá quem sabe até receber, pois 
votou no PT para ser presidente da Câmara, mas não é votou no PT para ser presidente da Câmara, mas não é 
crime né vereadora?”. crime né vereadora?”. 

PEDIDO DE RESPEITO EM HULHAPEDIDO DE RESPEITO EM HULHA
 Durante seu discurso de posse como presiden- Durante seu discurso de posse como presiden-
te do Legislativo, o vereador Dalvir Zorzi destacou que te do Legislativo, o vereador Dalvir Zorzi destacou que 
o trabalho inicial a frente da Casa seria para explicar o trabalho inicial a frente da Casa seria para explicar 
as competências do Executivo (prefeito) e Legislativo as competências do Executivo (prefeito) e Legislativo 
(vereadores). Citando um exemplo onde um morador (vereadores). Citando um exemplo onde um morador 
criticava os vereadores em uma ação de competência do criticava os vereadores em uma ação de competência do 
Executivo, o presidente lembrou que o prefeito tem uma Executivo, o presidente lembrou que o prefeito tem uma 
representatividade menor do que a Câmara, pois apenas representatividade menor do que a Câmara, pois apenas 
uma parcela da população o escolheu, em contrapartida uma parcela da população o escolheu, em contrapartida 
que os nove vereadores, cada um com sua parcela de que os nove vereadores, cada um com sua parcela de 
pessoas que o escolheram como representante, juntos, pessoas que o escolheram como representante, juntos, 
são 100% da população. Com relação a isso, Dalvir são 100% da população. Com relação a isso, Dalvir 
disse que os vereadores deveriam ser mais respeitados disse que os vereadores deveriam ser mais respeitados 
pelo Executivo, pois é quem deve fazer as ações e não pelo Executivo, pois é quem deve fazer as ações e não 
o vereador que apenas pode fazer os requerimentos e o vereador que apenas pode fazer os requerimentos e 
cobranças.cobranças.

VICE-PREFEITO EM HULHAVICE-PREFEITO EM HULHA
 Falando em respeito, parece que esse adjetivo  Falando em respeito, parece que esse adjetivo 
perdurou durante a sessão solene de posse em Hulha perdurou durante a sessão solene de posse em Hulha 
Negra. É de conhecimento as relações estremecidas Negra. É de conhecimento as relações estremecidas 
entre o vice-prefeito Igor Canto e o prefeito Renato entre o vice-prefeito Igor Canto e o prefeito Renato 
Machado. Ficou mais enfatizada essa relação durante Machado. Ficou mais enfatizada essa relação durante 
um discurso no Legislativo, onde Igor frisou que exis-um discurso no Legislativo, onde Igor frisou que exis-
tem alguns poderes que devem ser respeitados em um tem alguns poderes que devem ser respeitados em um 
governo. “Por respeito e obrigação o prefeito deveria ter governo. “Por respeito e obrigação o prefeito deveria ter 
indicado eu ou outra pessoa para vir aqui”, disse ele. Ele indicado eu ou outra pessoa para vir aqui”, disse ele. Ele 
ainda lembrou que iria se candidatar a vereador e devi-ainda lembrou que iria se candidatar a vereador e devi-
do a uma movimentação acabou vice-prefeito de uma do a uma movimentação acabou vice-prefeito de uma 
coligação que existe há bastante tempo e que sempre coligação que existe há bastante tempo e que sempre 
acreditou ser uma relação de respeito e por isso abraçou acreditou ser uma relação de respeito e por isso abraçou 
a causa pelo PDT, seu partido do coração. “Não vem ao a causa pelo PDT, seu partido do coração. “Não vem ao 
caso, mas precisei me afastar”.caso, mas precisei me afastar”.
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Marcelo Zanatta – presidente da Âmbar Energia, nova 
proprietária da Usina de Candiota, em entrevista exclusiva 
para o TP.

“Nosso 
objetivo é 
transformar 
Candiota 
no mais 
importante 
polo 
carboquímico 
do país”

Primeira coluna 
de mais um ano. Vou pro-
curar neste ano escrever 
colunas que valham a 
pena ser lidas. Sempre 
começo a escrever uma 
coluna procurando fazer 
o melhor, mas algumas 
vezes começo a escre-
ver na hora de enviar e 
assim a coluna vai do 
jeito que dá, com ou 
sem inspiração.

Procurarei ser 
mais otimista. Ninguém merece ler coisas negativas, 
mas sei que algumas vezes terei de escrever sobre a 
realidade e esta pode levar a conclusão que não são 
as que gostamos. Como alguns, quando o ano começa, 
estabeleci algumas metas. Uma delas é fazer colunas, 
na média, melhores que as que já fiz.

Para quem apostou no governo Lula o ano ter-
minou melhor que a encomenda. A Bolsa de Valores 
batendo recordes deixou investidores mais felizes. No 
ano passado o país ficou mais leve, algumas coisas 
passaram a ser mais importantes que os escândalos 
e as bobagens promovidas ou ditas pelo presidente 
anterior.

Não achei oportuno dar muita ênfase ao 8 de 
janeiro. Fiquei com vontade de repetir o que escrevi 
logo após aquele dia numa coluna. A baderna foi fun-
damental para acabar com a baderna. Interessava a 
todos, ao governo, judiciário, aos políticos, ao exército 
e forças armadas. A baderna de 8 de janeiro de 2023 
em Brasília facilitou a vida de todos que pertenciam a 
volta à normalidade e a dias mais felizes.

O ano começa com dois acampamentos em 
Hulha Negra, um dos sem-terra e outro dos ruralistas, 
que deve ter amplo apoio do executivo e do prefeito, 
instalado em área pública de propriedade da Prefeitura. 
Sem-terra e ruralistas parecem irmãos gêmeos, saídos 
da mesma barriga. Parece que brigam, mas têm inte-
resses comuns. Os sem-terra querem terra de graça 
e os ruralistas querem vender terras superfaturadas. 
Em poucos dias todos estarão felizes.

 Ano eleitoral. Teremos dias de muitos movimen-
tos, muitos debates. Tempo de manter o que parece 
bom e mudar o que parece ruim. Lembrando que o ruim 
sempre pode ficar pior. Ano de quem tem compromisso 
com a democracia se envolver no processo eleitoral. 

Recentemente, a Argentina elegeu um presiden-
te que acredita que se tudo que quer for feito do jeito 
que ele quer e se todas as pessoas se comportarem 
e trabalharem do jeito que ele quer a Argentina será 
um outro país. É possível. Não é provável, por uma 
razão simples. Seres humanos gostam de viver como 
humanos com suas virtudes e defeitos.

Mas, todos corremos o risco de que a loucura se 
espalhe e chegue por aqui onde governos de centro 
como os de Fernando Henrique e Lula, um pouco a 
direita ou um pouco a esquerda, transformaram o Brasil 
num dos países com maior estabilidade econômica 
do mundo.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Ano novoAno novo

Divulgação TP

Deivid esteve no 
jornal na última 
semana de 2023 

Ele falou sobre o troco solidário nos supermercados, cofrinho solidário e tampinha legal

Na últ ima semana 
de 2023, o gerente 
administrativo do 

Pronto Atendimento (PA) 
24h de Candiota, Deivid 
Blanck, esteve na sede do 
Tribuna do Pampa para 
fazer uma prestação de con-
tas em relação ao ano que 
chegou ao fim, citando as 
aquisições feitas com os 
valores arrecadados com o 
troco solidário dos super-
mercados Peruzzo e Varejão 
Econômico, cofrinho solidá-
rio e tampinha legal, todos 
conquistados com a ajuda 
da população candiotense. 
 Durante a con-
versa, Deivid começou a 
prestação de contas falando 
sobre o troco solidário, que 
é aquele valor arrecadado 
nos supermercados quando 
o operador de caixa per-
gunta se gostaríamos de 
contribuir com o Pronto 
Atendimento. De troco em 
troco, o Peruzzo arrecadou 
em 2023 o total de R$ 13 
mil 582. Já o Varejão Eco-
nômico que aderiu a ideia há 
pouco tempo, conseguiu ar-
recadar R$ 3 mil 273. Com 
o valor das duas redes, foi 
possível realizar a compra 
de medicações e materiais 
de trabalho. “Neste ano 
estamos pensando em fazer 
um incentivo para o caixa 
que mais arrecadar, entre 
o Peruzzo e o Varejão, mas 

Gerente do Pronto 
Atendimento 24h de 

Candiota fala sobre as 
aquisições feitas com a 

ajuda da população 

ainda estamos analisando 
em como vamos fazer”, 
disse Blanck. 

Já com o projeto 
Tampinha Legal, que tem 
o senhor Paulo Brum como 
responsável, foi possível 
arrecadar R$ 1 mil 622 
divididos entre os meses de 
maio e novembro de 2023. 
“A entrega das tampinhas 
é feita em Porto Alegre, 
e somando a arrecadação 
dos dois meses consegui-
mos juntar 551 kg de tam-
pinhas”, disse o gerente. 
Na oportunidade, Deivid 
também citou o cofrinho 
solidário que foi instalado 
em três estabelecimentos de 
Candiota, sendo um na Vila 
Operária e dois na sede do 
município, quando juntos 
arrecadaram pouco mais 
de R$ 90. “Gostaríamos de 

INVESTINDO NA SAÚDE 

agradecer a ajuda de cada 
pessoa que contribuiu e 
segue contribuindo, pois 
qualquer valor, mesmo que 
pareça ser mínimo, ajuda 
muito na melhoria do nosso 
atendimento e também no 
trabalho de nossos profis-
sionais”, destacou Deivid. 

FUNDO SOCIAL 
DO SICREDI

Além dos valores 
conquistados com a ajuda 
da população candiotense, 
o PA também faz parte do 
Fundo Social do Sicredi. 
Em 2023 cinco projetos 
foram inscritos, sendo que 
dois foram contemplados. 
“Com o Fundo Social, o 
Sicredi entra com uma aju-
da de 70% nas aquisições 
que fazemos, caso algum 

projeto seja contemplado, 
como foi o caso em 2022 
e também agora em 2023. 
O restante do valor é con-
trapartida do PA”, disse 
Deivid, informando que em 
2022 foram contemplados 
com rouparia para as camas 
e também com uma bomba 
de infusão, para auxiliar na 
estabilização de pacientes 
em estado grave. 

Já em 2023, o PA foi 
contemplando com duas 
camas hospitalares motori-
zadas e dois colchões com 
densidade 33, além de duas 
cadeiras de rodas para obeso 
que somaram mais de R$ 2 
mil.  “As camas e os dois 
colchões somaram R$13 mil 
721”, informou, ressaltando 
que em 2023 o Sicredi in-
vestiu mais de R$ 11 mil no 
Pronto Atendimento. 

Sabrina  Monteiro TP

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!
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A Secretaria de Agropecuária de Hulha Negra co-
municou no início da semana que a partir da quarta-feira 
(10), seria necessário adotar um sistema de racionamen-
to de água nos cinco poços artesianos que abastecem a 
sede do município. Os reservatórios de água estão tendo 
a distribuição suspensa entre o período das 13h às 17h.

“O racionamento será necessário para que os re-
servatórios atinjam a capacidade que seja suficiente para 
garantir o abastecimento de água”, justificou a secretária 
de Agropecuária, Janice Silva da Silveira, reforçando 
a informação de que a distribuição de água na sede do 
município é realizada através da gravidade. 

Janice ainda destaca que o consumo de água está 
sendo maior do que a capacidade de produção dos poços 
artesianos e que para amenizar esta situação, o Poder Pú-
blico quer contar mais uma vez com o apoio da população, 
quanto a conscientização no uso da água.

O prefeito de Hulha Negra, Renato Machado, tam-
bém solicita a colaboração da comunidade para o consumo 
moderado e sem desperdício de água. Ele solicitou que 
veículos e calçadas não sejam lavados com mangueira e 
torneira aberta, bem como o uso de piscinas seja moderado 
para diminuir o consumo.

A sede de Hulha Negra é abastecida exclusivamente 
por meio de poços artesianos, sendo necessária a utilização 
de caminhão pipa para chegar água em inúmeras resi-
dências do interior do município e localidades próximas 
da sede, como o bairro Floresta e o assentamento Santo 
Antônio.

O TP procurou mais informações a respeito da ca-
pacidade de produção e consumo dos poços do município, 
bem como em que fase está a instalação das tubulações 
responsáveis por levar a água potável com utilização de 
água bruta da barragem que abastece a usina, da Estação de 
Tratamento de Água (ETA), construída pela UTE Pampa 
Sul na localidade da Trigolândia, até a sede do município. 
Até o fechamento desta edição, não houve o retorno.R$ 10 (kg)

Gil Deison Pereira destaca união da oposição

Como já publicado no 
site do TP, o Partido 
Socialista Brasileiro 

(PSB) de Candiota ganhou 
reforços nesta semana. Ao 
abrir as atividades do ano 
eleitoral, os socialistas anun-
ciaram novas filiações ao 
partido. Dentre elas, a do ex-
-vice-prefeito (2017-2020), 
Gil Deison Pereira. Ele foi 
filiado ao PTB e pelo fato do 
partido ter aderido ao atual  
governo, pediu desfiliação 
em 2021 e desde então estava 
sem partido. Antes, havia 
pertencido ao PDT.
 Se filiaram ainda 
ao PSB, Delvair Malaguez, 
o Capitão (que retornou ao 
partido), Luana Saraiva e 
Elizandro Oliveira. “Eles 
chegam para somar e ajudar 
na construção da caminhada 
do partido em 2024”, assinala 
uma nota enviada pelo PSB 
ao TP.
 Sobre a filiação 
de Deison especificamente, 
o partido comemorou. “De 
modo geral a militância ficou 
empolgada até com muitos fi-
liados retornando a participar 
do processo. Ele é um líder 

Ao se filiar no PSB, 
ex-vice-prefeito de Candiota 

se diz um soldado da sigla

com trânsito em todas as 
camadas da sociedade e com 
ideias oriundas do trabalhis-
mo, que historicamente tem 
afinidade com as nossas”, 
destaca a nota.

GIL DEISON

Em conversa com o 
ex-vice-prefeito, ele afirmou 
que a ideia da filiação ao PSB 
há muito vem sendo amadu-
recida. “Serei um soldado do 

PARTIDOS

partido no que for de interes-
se mútuo e para fortalecer o 
grupo que hoje tem PSB, PT 
e PDT, discutindo cenários 
para eleição”, disse.

Aos 41 anos, Gil teve 
bastante amadurecimento 
político durante os quatro 
anos de governo com o então 
prefeito Adriano dos Santos 
(PT), tendo se destacado na 
pasta da Saúde. Anterior-
mente, em três governos 
seguidos, Gil Deison foi 

secretário de Cultura (2006-
2016).

Ele afirmou ao jornal 
que uma candidatura sua é 
ainda cedo para falar e que 
se precisa coletivamente ava-
liar as melhores situações, 
baseadas em dados concre-
tos. Segundo Gil Deison é 
necessário uma oposição 
unida, mas que dialogue com 
amplos setores da sociedade 
candiotense que, conforme 
ele, não estão contentes ne-
nhum pouco com o atual 
governo. “Também, há uma 
parcela importante do eleito-
rado, que não está nem de um 
lado e nem de outro, e que 
precisamos conversar com 
essas pessoas”, avalia.

Gil Deison, por fim, 
disse que veio para agregar 
e ajudar no debate, estando 
seu nome à disposição. Ele 
descarta, por ora, ser candi-
dato a vereador. “Essa é uma 
situação que não me move, 
não me faz brilhar os olhos”, 
afirmou, deixando claro, que 
está à disposição, caso assim 
seja o entendimento da opo-
sição, para disputar um cargo 
na majoritária.

Arquivo pessoal/Especial TP

Gil Deison diz que seu nome está à disposição 
de uma aliança de oposição ao atual governo

Hulha Negra 
está com 

racionamento 
de 4h diárias

ÁGUA LIMITADA

Os reservatórios de água começaram a ter a 
distribuição suspensa entre o período das 

13h às 17h deste a quarta-feira (10)

Racionamento é para reabastecimento dos reservatórios

Ascom Hulha Negra/Especial TP
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Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro efetivo do Instituto dos Advogados do Rio 
Grande do Sul (IARGS). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-
DF. Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

O que fez da humani-
dade um ente culturalmente 
dinâmico? Como criamos cul-
tura? Criamos e consolidamos. 
Como? Foi pela palavra. Mas 
a palavra falada não era o bas-
tante. Como preservar cultura 
através dos tempos? As pesso-
as são finitas, ao fim e ao cabo. 
Todas elas. É aí que se insere 
o papel da palavra escrita. Sem 
ela teria sido muito diferente. 
Foi da união, portanto, entre 
argila e escriba, da pedra e do 
artífice, do papel e da tinta, que 
se tornou possível atravessar o caminho da finitude. A 
palavra escrita eterniza. E o tempo, implacável que é, se 
torna, no entanto, algo subjugado. Fizemos, com isso, da 
força à beleza. Da pedra bruta à pedra polida. Ao menos 
para quem, às obras, tantas marcantes, desejar a elas 
obter o acesso. Eis o caminho...

Essa ideia, tal como posto acima, ficou consignada 
na nota introdutória da obra coletiva que publicamos em 
coautoria em homenagem a Joaquim Francisco de Assis 
Brasil, a mesma que foi lançada em Pelotas em dezembro 
de 2023 e que, para nosso regozijo, se encontra hoje na 
biblioteca do Castelo de Pedras Altas, a casa do “pai do 
voto no Brasil”, conforme a dicção de um relevante histo-
riador brasileiro. Lá está e lá permanecerá, pois, o livro. 
Já quanto ao fragmento da referida nota introdutória, só 
temos a dizer que o pensamento se mantém, firme e forte. 

A coluna que escrevemos nesta semana é a primei-
ra do ano. Poderia tratar de vários temas, evidentemente, 
eleitorais, sobretudo, considerando que teremos logo elei-
ções municipais Brasil afora. Ou de Luiz Suárez, o craque 
que vestiu o manto pesado do tricolor dos pampas e que 
deixou muita saudade. Ou, ainda, da minha tese de dou-
torado, que se encontra em estágio final de gestação. Do 
“Guia Eleições Municipais” que, a partir do nosso escritório, 
será lançado em breve, em coautoria com meu sócio. Do 
curso que estamos construindo e que em um futuro muito 
curto será ofertado. Das perspectivas jurídicas a nortear 
esse novo ciclo anual. De música, poesia ou mesmo de 
uma leitura muito rica que fiz recentemente – “1789: o ro-
mance da Revolução Francesa”. Ou... enfim. Abordagens 
possíveis, convenhamos, não faltariam. Longe disso. Bem 
longe disso. 

Pois bem. Falaremos, todavia, de uma novidade, 
qual seja a seguinte: o livro “Reflexões impressas”, de 
nossa autoria, cujo lançamento está previsto para até abril 
deste ano. É a mais nova obra deste que vos escreve, 
projeto que há um tempo já estávamos com o intuito de 
executar. Chegou, portanto, a hora. E o que é ou será este 
livro? Explicaremos. 

Desde setembro de 2021 publicamos semanal-
mente esta coluna aqui perante o Tribuna do Pampa. O 
caminho até hoje foi marcado por textos vários e variados, 
de diversos temas, sendo que o “Reflexões Impressas” 
condensará justamente estes textos jornalísticos, que 
serão divididos por temas à título de organização da obra. 
Assim sendo, por exemplo, trataremos de: Direito Cons-
titucional, Direito Eleitoral, Cidadania, Direitos Políticos, 
Direito e Literatura etc. Todas as colunas, ou a maioria 
delas, uma vez editadas e divididos os temas, serão, então, 
condensadas neste livro novo. Trata-se de uma forma de 
unificar o conteúdo publicado neste importante espaço 
jornalísticos que generosamente nos é proporcionado. 
Mas, também, de uma iniciativa tendente a não fazer com 
que o conteúdo não se perca, agora também publicado em 
versão de livro. Sem conta que é uma forma de divulgar 
também o periódico pampeano, assim como a Região da 
Campanha do Estado do Rio Grande do Sul. 

E o título, Guilherme? O título não é nosso. A ideia 
inicial era outra, parecida com essa, mas, ainda assim, 
distinta. Conversamos com algumas pessoas. E a ideia 
surgiu de uma querida colega, Perla Roriz, que apresentou 
três sugestões. Li e bati o martelo rapidamente. “Reflexões 
impressas” será. Fica, então, o registro e o agradecimento. 
O título não poderia ser outro! E é relevante registrar, no 
mais, que a obra contará com apresentação, prefácio e 
posfácio de personalidades relevantes do meio jornalís-
tico e jurídico, cujos nomes ainda não serão divulgados, 
ao menos ainda não. Estamos, ao fim e ao cabo, muito 
animados com esse novo projeto, que logo virá ao Mundo. 

Obrigado, vez mais, a vocês, pela leitura semanal. 
E, ao TP, pelo espaço. Feliz e próspero 2024! 

* Guilherme Barcelos

“Reflexões impressas”“Reflexões impressas”

O ano de 2024 é eleito-
ral e em razão disso 
é necessário ficar 

atento a importantes prazos 
e resoluções que regulamen-
tarão as eleições, tanto can-
didatos como eleitores. Na 
ocasião, ocorrem as disputas 
pelos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador 
nos municípios. O primeiro 
turno acontecerá no dia 6 de 
outubro. Já o segundo turno 
ocorrerá no dia 27 de ou-
tubro, onde for necessário, 
para a escolha de prefeito 
em municípios com mais de 
200 mil eleitores. 

TÍTULO DE ELEITOR

Neste ano, o cadas-
tro eleitoral estará fechado 
para novas inscrições para 
títulos após o dia 8 de maio. 
O fechamento do cadastro 
é definido em lei e ocorre 
sempre nos anos em que 
são realizadas eleições para 
que a Justiça Eleitoral possa 
organizar a votação com 
base no número de eleitoras 
e eleitores aptos a votar. A 
legislação estabelece que 
nenhum requerimento de 
inscrição eleitoral ou de 
transferência seja recebido 
dentro dos 150 dias anterio-
res à data da eleição (artigo 
91 da Lei das Eleições – Lei 
nº 9.504/1997). 

O mesmo prazo vale 
para quem está em situação 
irregular por ter deixado de 
votar ou justificar a ausência 
às urnas nas três últimas 
eleições. Ou, ainda, para 
quem mudou de cidade e 
precisa solicitar a transfe-
rência de domicílio eleitoral. 
Para conferir a situação do 
título eleitoral, basta preen-
cher o formulário disponível 
no Portal do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). Já para 
solicitar o primeiro título, 
basta acessar, na área Ser-
viços à direita do site, o link 
Autoatendimento Eleitoral, 
em seguida clicar em “Tí-
tulo eleitoral” e depois em 
“Tire seu título eleitoral”. O 
próximo passo é realizar os 
procedimentos solicitados. 
Se houver débitos de elei-
ções anteriores, o eleitor 
deverá quitá-los antes de 
fazer o requerimento.

VOTO FACULTATIVO

Pela Constituição Fe-
deral, o alistamento eleitoral 
e o voto são obrigatórios 

Confira algumas questões 
importantes sobre as 

eleições deste ano
aos maiores de 18 anos e 
facultativos aos jovens de 
16 e 17 anos, às pessoas 
analfabetas e aos maiores de 
70 anos. No entanto, desde o 
ano passado, uma norma do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) passou a permitir que 
jovens de 15 anos obtenham 
o título de eleitor, embora só 
possam efetivamente votar 
quando completarem 16 
anos de idade. Se esse jovem 
completar 16 anos no dia da 
votação, já poderá votar.

PESQUISA DE OPINIÃO

 Desde o dia 1º de 
janeiro, todas as entidades 
ou empresas que realizarem 
pesquisas de opinião públi-
ca sobre intenção de voto 
em eventuais candidatas 
e candidatos às Eleições 
Municipais de 2024 devem 
fazer o registro prévio do 
levantamento no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). 
O registro da pesquisa na 
Justiça Eleitoral deve ocor-
rer até cinco dias antes da 
divulgação dos resultados.

JANELA PARTIDÁRIA

 É o período de 30 
dias em que ocupantes de 
cargos eletivos podem tro-
car de partido sem perder o 
mandato. Essa possibilidade 
está prevista no artigo 22-A 
da Lei dos Partidos Políticos 
(Lei nº 9.096/95) e é consi-
derada uma justa causa para 
desfiliação partidária, se for 
feita nesse período permiti-
do.
 Neste ano, a troca 
de legenda poderá aconte-
cer de 7 de março a 5 de 
abril, data final do prazo de 
filiação exigido em lei para 
quem pretende concorrer 
às Eleições Municipais de 
2024. A regra é válida so-
mente para candidatas e can-
didatos eleitos e que estão 
em fim de mandato. No caso 
das eleições deste ano, só é 
permitida para vereadora e 
vereador.

REGISTRO DE 
ESTATUTOS E 
FILIAÇÃO PARTIDÁRIA

 Dia 6 de abril, seis 
meses antes do pleito, é a 
data-limite para que todas as 
legendas e federações parti-
dárias obtenham o registro 
dos estatutos no TSE. Esse 
também é o prazo final para 

ELEIÇÕES 2024 

que todas as candidatas e 
todos os candidatos tenham 
domicílio eleitoral na cir-
cunscrição em que desejam 
disputar as eleições e esta-
rem com a filiação deferida 
pela agremiação pela qual 
pretendem concorrer. 

FINANCIAMENTO 
COLETIVO

Em 15 de maio, pré-
-candidatas e pré-candidatos 
poderão iniciar a campanha 
de arrecadação prévia de 
recursos na modalidade de 
financiamento coletivo, des-
de que não façam pedidos de 
voto e obedeçam às demais 
regras relativas à propagan-
da eleitoral na internet.

CONVENÇÕES 
PARTIDÁRIAS E 
REGISTROS DE 
CANDIDATURA

 Entre 20 de julho 
e 5 de agosto é permitida 
a realização de convenções 
partidárias para deliberar 
sobre coligações e escolher 
candidatas e candidatos às 
prefeituras, bem como ao 
cargos de vereador. Defi-
nidas as candidaturas, as 
agremiações têm até 15 de 
agosto para registrar os no-
mes na Justiça Eleitoral.

PROPAGANDA 
ELEITORAL 

 Esse tipo de pu-
blicidade só pode ser feita 
a partir de 16 de agosto de 
2024, data posterior ao tér-
mino do prazo para o regis-
tro de candidaturas. A data é 
um marco para que todos os 
postulantes iniciem as cam-
panhas de forma igualitária.  
Até lá, qualquer publicidade 
ou manifestação com pedido 
explícito de voto pode ser 
considerada irregular e é 
passível de multa. 

INTELIGÊNCIA 
ARTIFICIAL

 O uso de inteligên-
cia artificial nas Eleições 
Municipais de 2024 será 
regulamentado pelo TSE. 
As regras para a utilização 
das tecnologias digitais es-
tão previstas na minuta de 
resolução que trata da pro-
paganda eleitoral. O texto 
ainda será debatido em au-
diência pública no dia 25 de 
janeiro, com a participação 
da sociedade, de instituições 
públicas, organizações pri-
vadas, partidos políticos e 
comunidade acadêmica, en-
tre outros, e, posteriormente, 
aprovado pelo Plenário. 
Qualquer pessoa maior de 
18 anos pode se inscrever 
para participar e contribuir 
com o debate sobre as nor-
mas que regerão o pleito 
municipal. Essa e as demais 
instruções são relatadas pela 
vice-presidente da Corte 
Eleitoral, ministra Cármen 
Lúcia, que estará à frente do 
Tribunal durante as eleições, 
em outubro deste ano.

HORÁRIO ELEITORAL 
GRATUITO

 A propaganda gra-
tuita no rádio e na TV é exi-
bida nos 35 dias anteriores 
à antevéspera do primeiro 
turno. Dessa forma, a exibi-
ção deverá começar em 30 
de agosto e se encerrará em 
3 de outubro, uma quinta-
-feira. 

PRISÃO DE ELEITORES 

 Já a partir do dia 21 
de setembro (15 dias antes 
do dia da eleição), candida-
tas e candidatos não poderão 
ser presos, salvo no caso de 
flagrante delito. Eleitoras e 
eleitores, por sua vez, não 
poderão ser presos a partir do 
dia 1ª de outubro (cinco dias 
antes do dia da eleição), a 
não ser em caso de flagrante 
delito, em cumprimento de 
sentença judicial por crime 
inafiançável ou em razão de 
desrespeito a salvo-conduto.

Divulgação TP
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É a primeira vez que o cargo do Consórcio não fica com um prefeito de Candiota

Silvana Antunes TP

De forma inédita, prefeito de 
Pedras Altas presidência do Cideja 

NOVO GESTOR

A manhã de quarta-fei-
ra (10), foi de assem-
bleia do Consórcio 

Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Social e Ambiental 
dos Municípios da Bacia 
do Rio Jaguarão (Cideja). 
Na ocasião, ocorreu um ato 
de passagem de cargo da 
presidência do Consórcio, 
que tem agora a frente, o 
prefeito de Pedras Altas, 
Volnei Oliveira. O evento 
aconteceu na hospedaria da 
Companhia Riograndense 
de Mineração (CRM), em 
Candiota, reunindo prefei-
tos da região, vereadores e 
secretários municipais.
 A nova diretoria do 
Cideja é composta além do 
presidente Volnei Oliveira, 
pelo vice-presidente Marcos 
Vinicius Aguiar, o Peti, de 
Aceguá, e pelo tesoureiro, 
Renato Machado, prefeito 
de Hulha Negra.
 Na ocasião, o en-
tão presidente, Luiz Carlos 
Folador, ao transmitir o 
cargo, avaliou o período 
em que esteve a frente do 
Consórcio nos últimos três 
anos. Cabe lembrar que Fo-
lador foi também o primeiro 
presidente do Consórcio, 
de 2009 a 2016. “A palavra 
é gratidão. Estamos muito 
felizes. A assembeia de hoje 

é de confraternização, apoio 
e gratidão a equipe”, expôs.
 O gestor também 
falou sobre o trabalho feito 
pelo Cideja e conquistas que 
estão em andamento. “Assi-
namos um convênio de R$ 
2,3 milhões para construção 
de cisternas, em poucos dias 
deverá ser liberado o reiní-
cio da ponte do rio Jaguarão, 
inclusive há um recurso 
desde a minha gestão an-
terior no Cideja, em 2012 
para a ponte e o rendimento 
vai possibilitar a compra 
de cinco retroescavadeiras; 
deputado Mainardi tem nos 
ajudado, fizemos o projeto 
dos trevos da BR-293 de 
acesso aos municípios; 650 
famílias deverão ser bene-
ficiadas com os títulos das 
terras; sinalização turística 
da região; apoiamos o pre-
feito Renato Machado para a 
conquista da pavimentação 
asfáltica do acesso ao fri-
gorífico Marfrig/Pampeano 
onde houve uma união dos 
prefeitos do Consórcio, in-
cluindo na época o prefeito 
Bebeto Perdomo que partiu, 
mas deixou seu legado, e va-
mos continuar na luta, junto 
ao presidente Volnei, para a 
rodovia Transcampesina”, 
citou.

VOLNEI OLIVEIRA

Em seu discurso no 
evento, o prefeito de Pedras 
Altas e agora presidente 
do Cideja, Volnei Oliveira, 
agradeceu e parabenizou 
Folador pelo período em que 
esteve a frente do Consórcio 
e relembrou seu histórico 
de vida.

Atualmente prefeito 
da cidade após o falecimen-
to de Luiz Alberto Soares 
Perdomo, o Bebeto, onde 
atuava como vice-prefeito, 
Volnei Oliveira é também 
pequeno agricultor onde 
morou por muitos anos no 
assentamento Regina, inte-
rior do município. 

Oriundo de família 
humilde, o gestor carrega 
em sua história a passagem 
de um ano e meio de acam-
pamento embaixo de lona 
preta a espera de um pedaço 
de terra da reforma agrária, 
quando veio da cidade de 
Constantina (norte gaúcho) 
para o Pampa Gaúcho, co-
meçar sua vida e de sua 
família há mais de 23 anos.

“Quando cheguei 
aqui em seguida perdi meus 
pais e além dos meus filhos 
tive a responsabilidade de 
assumir meus irmãos pe-
quenos. Acho que Deus 
prepara a gente. Tudo que 
passei embaixo de uma lona. 
Quando eu era criança tinha 

Prefeito de Candiota, Folador, fez um balanço das ações do Consórcio

o sonho de andar de avião 
e isso aconteceu. Eu tinha 
vergonha até de falar com as 
pessoas, queria ser prefeito 
e assumi a Prefeitura não da 
forma como eu queria, mas 
hoje estou de prefeito. Hoje 
sou presidente do Cideja, a 
vida prega pontos que não 
esperamos, agradeço a mi-
nha família, minha esposa 
pela ajuda. Sou um homem 
simples, quem chega no 
meu gabinete me encontra 
de chinelo de dedo e ber-

muda, esse é o meu jeito e 
não vou mudar. Gosto das 
coisas certas, tomo as de-
cisões depois de conversar 
com nossos vereadores. 
Semanalmente faço reuni-
ões para ver o que vai ser 
feito”, expôs. 
Quanto ao trabalho a fren-
te do Cideja, Volnei disse 
querer contar com o apoio 
de todos para fazer um bom 
governo. “Precisamos de 
união e buscar recursos. 
Agora com meu presidente 

Lula no comando do país 
tenho portas abertas para 
poder chegar”, concluiu, 
adiantando tratativas de 
reunião com o Instituto 
Nacional de Colonização 
da Reforma Agrária (Incra) 
em busca de recursos para 
as estradas. “As estradas 
dos nossos municípios estão 
terríveis e precisamos pedir 
recursos. Passamos de uma 
seca para muita chuva, não 
tem como fazer estrada, mas 
precisamos de apoio”.

Volnei Oliveira relembrou sua trajetória humilde e destacou a 
importância de um trabalho unido entre prefeitos e vereadores

Débora Cappua/Especial TP

Evento contou com a participação de autoridades da região do Consórcio
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Vereador Baixinho deixou o cargo de presidente

Mirian Tort/Especial TP

Dalvir Zorzi (PT – Hulha Negra) e Gildo Feijó (MDB – Candiota) são os novos presidentes e foram empossados no fim de 2023 

Mesas diretoras de Hulha Negra e Candiota 
de 2024 tem PT e MDB na presidência

Em dezembro de 2023, 
as Câmaras de Hulha 
Negra e Candiota defini-

ram os novos integrantes das 
mesas diretoras para o ano de 
2024. Na capital nacional do 
carvão, como presidente foi 
eleito o vereador do MDB, 
Gildo Feijó, e por Hulha 
Negra, o petista Dalvir Zorzi. 
As cerimônias de posse acon-
teceram posteriormente.

HULHA NEGRA

No município, a posse 
da nova mesa diretora foi no 
dia 28 de dezembro. Repre-
sentando o Executivo, estava 
presente o vice-prefeito Igor 
Canto. Na ocasião, o en-
tão presidente Luis Gustavo 
Nunes Dias, o Baixinho, do 
Progressistas, transferiu o 
cargo ao novo presidente. Em 
seu discurso de encerramento, 
Baixinho agradeceu o ano 
de trabalho de 2023 na Casa 
Legislativa. “Em primeiro 
lugar quero agradecer aos 
vereadores que trabalharam, 
se empenharam para buscar 
recursos para o nosso muni-
cípio. Como presidente da 
Casa, dei liberdade para que 
todos desempenhassem seu 
trabalho. Entrego com ordem, 
dinheiro em caixa e contas pa-
gas. Junto a equipe da Câma-
ra, tivemos cuidado total com 
o dinheiro do povo. Vamos 
fazer uma parceria para que 
o valor destinado pela Câ-
mara seja para utilização nas 
estradas do município, que 
tanto precisam, pois temos 

LEGISLATIVOS

compromisso com o povo 
que nos elege, nos conduz e 
produz, portanto precisamos 
ter esse compromisso com 
ele. Hoje estou aqui, para em 
nome da democracia, passar 
a presidência ao novo colega 
eleito, Dalvir Zorzi, do PT. 
Quero dizer que acima de 
tudo democracia e respeito, 
e respeito é o que essa Casa 
merece e tenho certeza que 
temos que cada vez mais se 
adequar e se preparar para 
representar o nosso povo com 
carinho”.

Na sequência, após 
assumir a presidência, Dalvir 
Zorzi agradeceu aos colegas 
vereadores e ao Executivo, re-
presentado pelo vice-prefeito 
Igor Canto e como primeiro 
ato deu posse aos colegas 
vereadores que integram a 
mesa diretora – Getúlio Porto 
(PDT) como vice-presidente, 
Tanira Ramos (PTB) como 1ª 
secretária e Volnei Manfron 
(PT) como 2º secretário. 

Em seu discurso, além 
de cumprimentar os presentes, 
fez agradecimentos. “Gostaria 
de agradecer a Deus por nos 
conceder saúde, muita garra e 
vontade de trabalhar para bus-
car o melhor para cada um dos 
nossos munícipes, população 
de Hulha Negra. Agradeço 
a minha família que sempre 
apoiou nesta luta, nesta peleia 
como diz o gaúcho, de cora-
ção os 194 eleitores que vo-
taram em mim na eleição que 
nos colocou aqui mais uma 
vez para ser representante, 
agradecer aos vereadores que 

votaram e confiaram em mim 
para conduzir os trabalhos 
desta casa no ano de 2024, 
Hugo Trench, Volnei Manfron 
e muito especial a vereadora 
Tanira Ramos”.

Dalvir Zorzi disse ser 
importante que se consiga en-
tender quais são as atribuições 
do Executivo e do Legislativo, 
pois há muita confusão. Ele 
citou como exemplo algu-
mas críticas pelo fato de que 
o Centro de Atendimento 
Integrado de Saúde (Cais) 
estava em recesso entre o 
período de Natal e Ano Novo. 
“Lendo um dos comentários 
em um grupo, uma pessoa 
disse que o dia que um dos 
vereadores chegar para pedir 
voto vou correr com cabo 
de vassoura. Mas não foram 
os vereadores que fecharam. 
O Executivo tem a função 
de executar, administrar os 
recursos públicos. O prefeito 
é um empregado do povo, 
está ali para gerenciar e ele 
deveria fazer o que é melhor 
para a população”, manifestou 
o presidente ressaltando que 
os vereadores estão fazen-
do o seu papel, buscando 
recursos, fazendo audiência 
pública, chamando o prefeito 
e fazendo solicitações, e que 
em sua gestão os vereadores 
irão buscar recursos para que 
o município tenha o melhor 
desenvolvimento possível.

Por fim, Dalvir solici-
tou união na Casa. “Precisa-
mos de todos os vereadores 
para que possamos assessorar 
o prefeito, porque nosso mu-

nicípio é carente de recursos 
e há muito a ser feito. Precisa-
mos estar fortes e unidos para 
conseguirmos resultados”, 
concluiu.

Também fez uso da 
palavra o vice-prefeito Igor 
Canto, que agradeceu o convi-
te. “Fiquei lisonjeado com teu 
convite vereador Dalvir para 
participar da posse. Quero te 
desejar inteligência para esse 
mandato, és um cara que 
só não esteve na primeira 
legislatura, portanto possui 
experiência para comandar a 
Câmara. O trabalho precisa 
ser em equipe, não funciona 
governo sem equipe”.

CANDIOTA

No município a sole-
nidade também foi realizada 
no dia 28 de dezembro, sendo 
a mesa de autoridades com-
posta pelo vereador Guilher-
me Barão (PDT), vice-presi-
dente de 2023, que conduziu 
os trabalhos, prefeito de Can-
diota, Luiz Carlos Folador e o 
presidente eleito para 2024, 
Gildo Feijó (MDB).

A abertura da sessão 
foi feita pelo vereador Gui-
lherme Barão, que após sau-
dar a todos disse que se tratava 
de um momento importante. 
“Juntos vamos comemorar 
uma nova gestão que assume 
a Câmara em 2024. Desejo 
sabedoria e conhecimento, 
experiência já tens de sobra. 
Que possa conduzir o Legis-
lativo como de outras vezes”.

Por audiovisual, o 

presidente 2023, Marcelo 
Gregório (PSDB), fez um 
pronunciamento. “Não pode-
ria deixar de passar por aqui 
para dar um abraço no meu 
amigo Gildo Feijó. Parabéns 
pela presidência da Câmara, a 
toda mesa diretora e todos os 
vereadores. Tenho certeza que 
2024 vai ser um grande ano. 
Fiz questão de gravar essa 
mensagem porque começa-
mos nossa administração de 
uma forma muito harmônica e 
singela, sem nenhuma forma-
lidade e é isso que eu desejo 
ao findar a nossa gestão. As 
marcas são respeito, transpa-
rência, harmonia e possibili-
dade que todos os vereadores 
tiveram de desenvolver o seu 
melhor trabalho”. 

Foram empossados 
além do presidente Gildo Fei-
jó, o vice-presidente Danilo 
Gonçalves (PT), 1º secretário 
Marcelo Gregório (PSDB) 
e 2º secretário Léo Lopes 
(PTB). 

Ao fazer o uso da 
palavra, o prefeito Folador 
saudou aos presentes, pa-
rabenizando ao presidente 
Gildo Feijó pelo cargo frente 
à Câmara. O gestor ainda fez 
um agradecimento especial ao 
grupo de trabalho da Prefei-
tura e ao presidente anterior, 
Marcelo Gregório. 

O presidente eleito 
Gildo Feijó, após fazer refe-
rência aos presentes, frisou 
que ninguém chega a lugar 
nenhum sozinho e que ele 
é a prova viva disso. “Se 
cheguei até aqui foi pela 

ajuda da minha família que 
nunca questionou as minhas 
decisões e em segundo pe-
las pessoas que me apóiam. 
Isso me torna satisfeito por 
saber que há tantos amigos, 
pessoas qualificadas ao meu 
redor. Ver todos aqui me 
deixa feliz, eu que vim de lá 
do Passo do Trigre, da enxada 
no ombro, do pé descalço na 
geada, de trocar o chinelo de 
dedo com minha irmã que 
ia de manhã para a escola 
e de tarde me emprestava o 
chinelo pra eu também ir, das 
campanhas feitas na escola 
para arrecadação de roupas, 
pois nossos pais não tinham 
como comprar, que ajudava 
a manguear as ovelhas e car-
near para ganhar uma cabeça 
de ovelha para meus irmãos 
comerem carne. Devagar 
consegui concluir a faculda-
de com auxílio de amigos e 
ajudar tantos outros. Não me 
arrependo de nada do que fiz 
e não tenho vergonha do meu 
passado. Muitas vezes tenho 
vontade de desistir da política 
e não desisti porque uso ela 
como ferramenta para ajudar 
as pessoas”, lembrou Gildo, 
fazendo também um agrade-
cimento aos colegas vereado-
res pela eleição de presidente. 
“Quero dar continuidade ao 
trabalho do vereador Marcelo, 
dar autonomia aos vereadores 
para trabalharem em busca 
de recursos para o nosso 
município. Somos quatro 
vereadores na mesa diretora 
pelo regimento, mas somos 
nove para tomar decisão”.

Reprodução  TP

Vereador Marcelo Gregório se pronunciou por vídeo 

Dalvir Zorzi (C), assumiu os trabalhos da Casa Evento contou com a presença da comunidade

Cargo foi repassado pelo 
vice-presidente 2023, Guilherme Barão

Gildo Feijó agradeceu o apoio e relembrou 
a infância passada com dificuldades
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SOB NOVA DIREÇÃO

As novas placas insta-
ladas no Complexo 
Termelétrico de Can-

diota já dão o recado de que 
o local tem novo dono de 
fato e direito. Mas não são 
apenas as placas que indicam 
isso. A Eletrobras publicou 
na manhã da última quarta-
-feira (3), um comunicado 
assinado pelo vice-presidente 
Financeiro e de Relações 
com Investidores, Eduardo 
Haiama, informando que em 
complemento ao fato rele-
vante do dia 8 de setembro 
de 2023 e ao comunicado ao 
mercado de 21 de dezembro 
de 2023, foi concluída no 
dia 2 de janeiro de 2024 
a alienação do complexo 
termoelétrico de Candiota 
(350MW) - único ativo a 
carvão da Companhia, para 
o grupo Âmbar Energia S.A. 

Inaugurada em 2011, 
a Usina de Candiota é o 
primeiro ativo de geração a 
carvão da Âmbar. A compra 
junto a Eletrobras, por cerca 
de R$ 78 milhões, faz parte 
da estratégia de ampliação do 
parque gerador da empresa, 
que já soma 2 gigawatts 
(GW). Vale relembrar que a 
Âmbar Energia faz parte do 
grupo J&F (maior produtor 
de proteína animal do plane-
ta) e já é a quarta maior ge-
radora térmica a gás natural 

do Brasil.
Segundo lembrou o 

portal epbr, ao anunciar a 
conclusão do negócio entre 
Eletrobras e Âmbar, a Usina 
de Candiota está entre as 
unidades a carvão benefi cia-
das pelo projeto de lei das 
eólicas offshore aprovado 
pela Câmara dos Deputados 
no fi m de novembro de 2023. 
Emendas incluídas durante 
a votação em plenário esta-
beleceram que as usinas a 
carvão mineral podem reno-
var seus contratos de venda 
de energia elétrica em 2028, 
por mais 22 anos. O projeto 
ainda depende de aprovação 
no Senado e sanção presi-
dencial. O prazo, até 2050, 
foi escolhido em relação à 
meta de descarbonização da 
economia brasileira. Quando, 
em tese, as térmicas a carvão 
se adaptam para anular suas 
emissões.

Esta semana, o jornal 
Tribuna do Pampa entre-
vistou, com exclusividade, o 
presidente da Âmbar Ener-
gia, Marcelo Zanatta, que 
deu pistas concretas sobre 
as pretensões da empresa ao 
adquirir a planta a carvão. 
Com otimismo, Marcelo 
disse que a Usina de Candiota 
será transformada em exem-
plo mundial. Leia a seguir a 
entrevista na íntegra:

Em entrevista exclusiva, presidente da Âmbar diz que 
pretende transformar Usina de Candiota em exemplo mundial

Empresa do grupo J&F assumiu defi nitivamente a unidade no início deste mês

Quem é a Âmbar Energia 
Tribuna do Pampa - O que muda na Usina de 
Candiota a partir da Âmbar assumir de fato e 
direito a unidade?
Marcelo Zanatta - Nós da Âmbar enxergamos o 
complexo de Candiota como um ativo essencial 
para o abastecimento de energia do país, por isso 
decidimos realizar esse investimento. Nossa visão 
é de longo prazo, acho que isso é o que a Âmbar 
mais tem a agregar. Por isso estamos trabalhando 
não apenas para o 
funcionamento pleno 
da usina como tam-
bém para diversas 
oportunidades que 
ela oferece.

TP - Há planos de 
expansão do par-
que gerador em Candiota?
Marcelo - Acabamos de assumir a operação e 
estamos fazendo estudos de viabilidade. Ainda é 
cedo para afi rmar, mas nosso interesse é expandir 
a geração de energia em Candiota de forma sus-
tentável. O potencial é muito grande.

TP - Sabemos que houve muita demissão vo-
luntária (PDV) no processo de privatização da 
Eletrobras e isso também aconteceu na Usina 

de Candiota, que pertencia ao grupo. É preciso 
repor trabalhadores? Se sim, quais áreas e como 
isso vai acontecer ou já está acontecendo?
Marcelo - Já contratamos mais novos colaborado-
res do que o número de demissões voluntárias que 
haviam ocorrido. E vamos continuar contratando ao 
longo de 2024 e 2025. Ficamos muito satisfeitos em 
saber que a ampliação das oportunidades na região 
vai colaborar com a economia local. 

TP - Candiota nasceu e cres-
ceu sob uma visão estatal. 
Há um temor que a relação 
trabalhista se precarize em 
função da privatização da 
Usina. Como você avalia isso.
Marcelo - A Âmbar faz parte do 
maior grupo empresarial brasi-

leiro. O grupo J&F tem cerca de 280 mil colabora-
dores em todo o mundo, devidamente registrados. 
Somos o maior empregador do país, com mais de 
170 mil funcionários, todos CLT (Consolidação das 
Leis do Trabalho). Está na missão do nosso grupo: 
‘garantir a oportunidade de um futuro melhor a todos 
os nossos colaboradores’. Foi assim que o grupo 
chegou aonde chegou, com a certeza de que gente 
é nosso maior patrimônio. Temos muito orgulho da 
nossa gente.

Fotos: Divulgação/Ãmbar/Especial TP

Usina de Candiota ganhou placas novas a partir da semana passada, identifi cando que o local tem novo dono

TP - A questão da gaseifi cação do carvão com 
vistas a indústria de fertilizantes, por exemplo, 
está no radar da Âmbar?
Marcelo - Sim, estamos avaliando diversas oportu-
nidades no pré-sal do Pampa. Uma das principais é 
a gaseifi cação do carvão para diversas fi nalidades, 
entre elas a produção de fertilizantes, etanol, me-
tanol e combustíveis aeronáuticos. Nosso objetivo 
é transformar Candiota no mais importante polo 
carboquímico do país.

TP - Nos últimos anos, o carvão mineral tem sido 
alvo de muitas críticas e até mesmo restrições, 
por ser uma fonte de energia com alta emissão 
de gases do efeito estufa. Qual a visão da Âmbar 
para esse combustível e para a cadeia do carvão 
no Rio Grande do Sul?
Marcelo - Nós acreditamos que a preocupação com 
as mudanças climáticas é fundamental na indústria 
energética. Também sabemos que não pode existir 
uma transição para energias renováveis sem haver 
segurança energética. Nos últimos anos, temos 
visto diversos países desenvolvidos retomando a 
atividade de usinas termelétricas movidas a carvão 
mineral para garantir a segurança energética. Nossa 
visão é de que o carvão ainda será importante para 
dar essa segurança energética para o Brasil e o 
mundo por muito tempo, ao mesmo tempo em que 
pode reduzir suas emissões de carbono equivalente 
por meio de tecnologias atuais e em desenvolvimen-
to. O carvão tem um futuro muito longo e muito além 
da energia, com uma infi nidade de subprodutos do 
carbono que podemos gerar. Queremos fazer de 
Candiota um exemplo mundial, com uma operação 
com balanço de carbono zero.

Marcelo Zanatta Estevam é presidente da Âmbar Energia

A Âmbar Energia desenvolve, implanta e explora 
projetos nos segmentos de geração térmica, transmissão e 
comercialização de energia para contribuir com os novos 
desafi os de expansão e diversifi cação da matriz energética 
brasileira.

Um time de profi ssionais com grande experiência no 
setor identifi ca oportunidades e cria soluções que atendam aos 
desafi os do Sistema Interligado Nacional (SIN). Um sistema 
que engloba as cinco regiões do Brasil e reúne instalações 

operadas por empresas de natureza 
privada, pública e de sociedade 
mista, regulado e fi scalizado pela 
ANEEL, a Agência Nacional de 
Energia Elétrica.

No setor de transmissão, a 
Âmbar Energia possui linhas de 
transmissão e subestações elétricas 
nos Estados de São Paulo, Minas 
Gerais, Goiás e Distrito Federal. 

No ramo de comercializa-
ção, a Âmbar Energia atua através 
da sua subsidiária Âmbar Co-
mercializadora de Energia com 
sede em São Paulo. A Âmbar 
Comercializadora é uma empresa 
que comercializa Energia Elétrica, 
autorizada pela ANEEL e Agente 
da Câmara de Comercialização de 
Energia Elétrica (CCEE).

Já os ativos de geração re-
únem a usina de Uruguaiana e o 

Projeto Integrado de Energia Cuiabá, com usina termelétrica 
e conjunto de gasodutos que transportam o gás natural desde 
Chiquitos, na Bolívia, até Cuiabá, no Mato Grosso. E agora 
o primeiro ativo de carvão da empresa, a Usina de Candiota.

A Âmbar é a empresa de energia da J&F Investimentos 
S.A, o maior grupo econômico privado do Brasil, presente em 
mais de 30 países e que tem em seu portfólio empresas como 
a JBS (líder global em processamento de proteína animal).

(Conteúdo extraído do site da Âmbar, 
com complementações)

"

Foi assim que o grupo chegou 
aonde chegou, com a certeza 
de que gente é nosso maior 

patrimônio. Temos muito 
orgulho da nossa gente.

"
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Gustavo Mansur/Especial TP

Nova indústria cimenteira 
vai se instalar em Candiota

EMPREGO E RENDA

Foi assinado no fim 
da tarde desta quarta-
-feira (10), no Palácio 

Piratini, em Porto Alegre, 
um protocolo de intenções 
para a construção de uma 
nova indústria cimenteira na 
Capital Nacional do Carvão.

O ato teve a presen-
ça do governador Eduardo 
Leite (PSDB), do secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico (Sedec), Ernani Polo; 
da secretária da Fazenda 
(Sefaz), Pricilla Maria San-
tana; do prefeito de Can-
diota, Luiz Carlos Folador 
(MDB) e dos proprietários 
da empresa Hipermix Sul 
Serviços de Concretagem 
Ltda, Márcio Locatelli e 
Diego Lugano (ex-jogador 
futebol do São Paulo e da 
seleção uruguaia). Também 
participaram do ato de assi-
natura a secretária do Meio 
Ambiente e Infraestrutu-
ra, Marjorie Kauffmann, 
o subsecretário da Receita 
Estadual, Ricardo Neves.

A empresa de origem 
paulista, que recentemente 
inaugurou a sua primeira 
unidade no RS, em Monte-

negro, já se movimenta há 
algum tempo para investir 
em Candiota, inclusive já 
tendo adquirido uma área 
de 10 hectares ao lado da 
Usina de Candiota (Âmbar 
Energia).

O investimento ini-
cial é de R$ 50 milhões na 
primeira etapa e o mesmo 
valor na segunda. A empre-
sa vai produzir cimento com 
mistura da cinza resultante 
da queima do carvão mi-
neral para a produção de 
energia - método há muito 
utilizado nas indústrias já 
instaladas na região. Se-
gundo divulgado os inves-
timentos já começam ainda 
em 2024 e a ampliação em 
2025. Também no proto-
colo, foi sinalizado um 
investimento de mais R$ 60 
milhões para ampliação da 
planta de Montenegro.

COMEMORAÇÃO

O prefeito Folador 
exaltou a situação. “Isso 
é um trabalho coordenado 
do governo local, da nossa 
equipe, para atrair novos 

Serão investidos cerca de R$ 100 milhões entre esse ano e 2025

investimentos e empregos. 
Hoje é um dia muito espe-
cial. Essa é a boa política, 
de juntar esforços para be-
neficiar a população”, disse.

O governador falou 
sobre a importância da cria-
ção de um ambiente favo-
rável aos investimentos e 
destacou o impacto positivo 
dos empreendimentos nas 
regiões alcançadas. “Esta-
mos felizes com esse anún-
cio já no início do ano e em 
poder viabilizar este investi-
mento no Estado a partir de 
um ambiente favorável de 
competitividade. A empresa 
se instalou recentemente 
no Rio Grande do Sul, em 
Montenegro, e em pouco 
mais de seis meses já está 
anunciando uma ampliação 
e a construção de uma nova 
unidade. São investimentos 
que vão gerar emprego e 
renda e ajudar a alavancar a 
economia dessas regiões”, 
disse Leite.

O ex-prefeito Mar-
celo Gregório, que esteve 
na Câmara até o fim de 
2023, inclusive presidindo 
o Legislativo, também co-

memorou o ato, pois desde 
as primeiras movimentações 
esteve a frente das articu-
lações com a Hipermix. 
“Também estamos felizes 
porque sinaliza uma retoma-
da do governo do Estado do 
diálogo sobre a importância 
do carvão mineral na nossa 
matriz e na transição energé-
tica brasileira. O governador 
teve sensibilidade nessa 
questão. Tenho certeza que 
o empreendimento será re-

Documento foi assinado pelo governador, pelo titular da Sedec, pelo prefeito e por representantes da empresa

Empresa adquiriu área de 10 hectares e já realizou sondagens no local

alizado porque acompanha 
desde o início. Para isso 
que sempre lutei, para atrair 
novos investimentos para o 
município e gerar riqueza e 
empregos para nossa comu-
nidade”, assinala.

Os empresários tam-
bém falaram sobre o em-
preendimento. “Além do 
rejeito da geração de energia 
(que é a cinza) também o 
investimento em Candiota 
tem uma questão impor-
tante que é a logística, ou 
seja a proximidade com o 
Uruguai”, destaca Locatelli, 
complementado por Luga-
no. “Agradeço a recepção 
e agilidade do Estado e 
do município nas questões 
burocráticas. Todos sabem 
que nem sempre é assim e 
isso nos deu muita confiança 
para os investimentos”.

SUSTENTABILIDADE

De acordo com o 
documento assinado, a em-
presa se compromete com 
a geração de 90 empregos 
diretos, dando preferência 
para a mão de obra local. 
Além disso, deve utilizar 
tecnologias que minimizem 
o impacto ambiental e prio-
rizar a contratação direta e 
indireta de empresas estabe-
lecidas no Estado, além de 
desenvolver ações voltadas 

à responsabilidade social.
O titular da Sedec 

destacou o trabalho de cons-
trução das condições para 
fixar os empreendimentos 
no Rio Grande do Sul e a 
importância do incremento 
da produção de cimento no 
Estado. “Nos empenhamos 
muito para criar as condi-
ções para que os empre-
endedores possam seguir 
investindo. São investi-
mentos que vão aumentar 
a produção de um insumo 
que é utilizado diariamente 
em todo o território gaúcho. 
Hoje produzimos apenas 
a metade do que consumi-
mos”, afirmou Polo.

Um dos principais 
diferenciais da companhia 
é a produção sustentável. 
Com reaproveitamento de 
resíduos, o produto é com-
posto em mais de 55% por 
materiais reciclados. No 
Estado, a empresa aproveita 
os sedimentos e resíduos 
vindos da Braskem, em 
Triunfo e agora com as cin-
zas da Usina de Candiota. A 
Hipermix é uma das maiores 
empresas fornecedoras de 
concreto usinado do país, 
com mais de 30 unidades 
fixas no Brasil. A filial de 
Montenegro foi inaugurada 
em agosto de 2023 e gerou 
40 empregos diretos já em 
sua implementação.
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Sabrina Monteiro TP

Após abertura do Centro de Saúde 
Mental, Candiota tem aumento 

de 100% nos atendimentos 

JANEIRO BRANCO

Assim como em todo 
começo de ano novo, 
muitas pessoas gos-

tam de traçar novas metas, 
pensar em suas vidas e roti-
nas e também na sua saúde 
física e mental. Assim, o 
mês de janeiro é marcado 
pela cor branca, como se 
fosse uma folha a ser pre-
enchida com as prioridades 
do novo ciclo. Na área da 
saúde, o “Janeiro Branco” é 
voltado para o cuidado com 
a saúde mental de cada um. 
Pensando nisso, o Tribuna 
do Pampa foi até o Centro 
de Saúde Mental do mu-
nicípio de Candiota, para 
saber como a comunidade 
está reagindo em relação ao 
espaço que foi inaugurado 
em novembro de 2023. 
 Com pouco mais 
de dois meses de atividades, 
a psicóloga e coordenadora 
do Centro de Saúde Mental 
de Candiota, Carla Aguzzi, 
falou sobre os atendimentos 
oferecidos pela equipe e 
também sobre a aceitação 
da população em relação ao 
espaço, além de mencionar 
como a equipe da Secre-
taria de Saúde pensou nas 
atividades alusivas ao mês 
de conscientização.

SAÚDE MENTAL 

 Durante a conversa, 
Carla que atua no município 
há 15 anos, ressaltou que, 
após a abertura do novo 
espaço, os profissionais que 
trabalham no Centro atendem 
em média 500 pessoas entre 
todas as atividades ofereci-
das, como os atendimentos 
com psiquiatra, nutricionista, 
assistente social, piltates, 
reike e também as oficinas 
terapêuticas e aulas de alon-
gamento.
  “Enquanto profis-
sional de saúde metal e que 
cuida da parte de emergên-
cias e situação de álcool e 
drogas, eu percebo que os ca-
sos deram uma boa acalmada 
agora e as pessoas se sentem 
acolhidas aqui”, destacou 
Carla, contando que muitas 
vezes as pessoas chegam 
no prédio só pra conversar, 
mesmo sem ter atendimento 
marcado e que esse sempre 
foi o objetivo da equipe. 
 Além disso, a pro-
fissional informou que o Cen-
tro conta com atendimentos 
de psicólogos diariamente, 
e que todos estão sempre 
à disposição para auxiliar, 
principalmente em casos de 

Local está ativo desde novembro de 2023 e funciona diariamente na sede de Candiota

Parte dos profissionais que atuam no Centro de Saúde Mental 

emergência. “Algumas coi-
sas só podem ser resolvidas 
com atendimento no Pronto 
Atendimento do município, 
mas estamos sempre à dis-
posição para ajudar”, disse. 
  Ainda, Carla contou 
a história de uma senhora que 
realizou três tentativas de sui-
cídio, e com a abertura do es-
paço, a equipe a encaminhou 
para realizar algumas ativi-
dades em grupo que inclui 
canto, instrumentos e artesa-
nato, e “agora ela está bem 
envolvida com as atividades 
e nos manda foto das coisas 
que ela faz”. Ao finalizar, a 
psicóloga ressaltou que mui-
tas vezes não há vagas para 
a terapia, e com isso acabam 
direcionando as pessoas para 
alguma outra atividade que o 
Centro disponibiliza. “Com 
isso, nós conseguimos dar a 
atenção que a pessoa precisa 
e não deixá-la sem nenhum 
atendimento”, reforçou. 
 O Centro de Saúde 
Mental está localizado na 
sede do município, próximo 
a Unidade Básica de Saúde, 
instalado no prédio que abri-
gou o Comitê de Operações 
Emergenciais (COE), duran-
te a pandemia da Covid-19. O 
Atendimento é diário, sendo 

que o horário de funciona-
mento é das 8h às 14h36. 

JANEIRO BRANCO 

 Em Candiota, se-
gundo Carla, as atividades 
do Janeiro Branco serão 
voltadas principalmente para 

os funcionários da Prefeitura, 
com o foco na saúde mental 
de cada um. Assim, a equipe 
de cada Secretaria do muni-
cípio contará com um dia de 
atividades, e as datas ainda 
estão sendo combinadas. 
 Já no dia 31 de ja-
neiro, um café da manhã será 

ofertado aos servidores no 
próprio Centro, sendo que to-
dos os atendimentos estarão 
disponíveis e as atividades 
serão divididas por salas. 
“Vamos dar a oportunidade 
para cada um escolher o que 
se encaixa e acha melhor”, 
informou a coordenadora. 

Pai do jovem Lucas Porciúncula 
organiza manifestação em Candiota 

PEDIDO DE JUSTIÇA

 Nesta semana, o pai 
do jovem Lucas Porciúncu-
la, Luiz César deixou um 
comentário de desabafo na 
publicação que fala sobre a 
continuidade do seu projeto 
de futebol, o Garra Jovem 
que neste ano receberá con-
tinuidade e levará o nome 
do atleta que foi morto em 
setembro de 2023. 
 Em suas palavras, 
César falou sobre dar con-
tinuidade na escolinha que 
foi criada a pedido do filho, 

quando tinha sete anos de 
idade. Além disso, o pai 
também citou a demora para 
a prisão de quem cometeu o 
crime. “Meus amigos que 
me acompanham nas minhas 
postagens, faz quatro meses 
que não durmo direito, faz 
quatro meses que meu co-
ração , dos meus familiares 
e dos amigos do Lucas es-
peramos resposta. Tiraram 
uma criança que tava que 
era só sorriso, daqueles que 
iria ser pai pela primeira vez 

e feliz que seu filho seria um 
menino”, lamentou ele.
 César ainda falou 
sobre uma manifestação 
que está sendo organizada 
e que deve acontecer na 
próxima terça-feira (16), a 
partir das 13h em frente à 
Delegacia da Polícia Civil 
de Candiota. “Já cansei de ir 
na delegacia e só me falarem 
que tenho que ter paciência, 
a minha acabou há quatro 
meses, a única coisa que me 
faz pensar é meu neto, se 

não, não sei o que eu já teria 
feito”, escreveu ele, pedindo 
a ajuda do jornal em relação 
ao caso. 
 O TP fez contato 
com o delegado regional da 
Polícia Civil e que também 
responde pela Delegacia 
de Candiota, Luis Eduardo 
Benites, que informou que a 
polícia continua investigan-
do o caso. “Não tem como 
dar uma resposta rápida. 
Demanda de outras insti-
tuições. Estamos fazendo 

a nossa parte. Tudo virá a 
tona no seu devido tempo”, 
respondeu. 
 Ele também infor-
mou que o suspeito de ser o 
mandante do crime continua 
preso e que o autor não foi 
identificado. “Toda Can-
diota sabe que o crime foi 
praticado por motociclista. 
O acusado de mandar matar 
está preso. O autor não foi 
identificado na época pela 
dificuldade que do caso”, 
finalizou. 

 A prisão do acusa-
do de ter mandado cometer 
o crime, ocorreu dias após a 
morte de Lucas. 
 Durante a prisão 
que foi realizada com o 
apoio do Serviço de Inte-
ligência Policial e Análise 
Criminal (SIPAC), também 
foram apreendidas duas 
armas de fogo na residência 
do suspeito, o que também 
gerou a sua prisão em fla-
grante por porte ilegal de 
arma de fogo. 
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Conselheiras eleitas em Candiota junto a autoridades

Municípios da região empossam 
os novos conselheiros tutelares 

para a gestão 2024 a 2028

CRIANÇA E ADOLESCENTE 

Em Candiota, Pinheiro Machado e Pedras Altas  a solenidade aconteceu nas Câmaras municipais

Sabrina Monteiro TP

Na quarta-feira (10), os 
cinco conselheiros tu-
telares e seus suplentes 

receberam posse nos muni-
cípios de Candiota, Pinheiro 
Machado, Pedras Altas e 
Hulha Negra e deram início 
ao trabalho que será desen-
volvido na gestão que vai de 
2024 até 2028. Na oportuni-
dade, autoridades municipais, 
amigos e familiares marcaram 
presença nas solenidades que 
foram realizadas nas Câmaras 
municipais. 

CANDIOTA 

No município de Can-
diota, o plenário Gregório 
Ferreira recebeu autoridades 
municipais como o prefeito 
Luiz Carlos Folador, a presi-
dente do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (COMDICA) 
Kátia Duarte, secretários, ve-
readores, familiares e amigos 
dos conselheiros. 

Na oportunidade, Ká-
tia desejou sucesso para a 
nova gestão. “Sabemos que 
é um trabalho diferenciado 
e sem mídia, mas é especial 
para que as crianças e os 
jovens tenham a garantia de 
seus direitos e para que os 
seus direitos sejam respeita-
dos”, disse ela, agradecendo 
as pessoas que auxiliaram no 
processo e também pela ajuda 
da sua equipe de trabalho. 

O prefeito Folador ci-
tou o momento único e espe-
cial que estava vivenciando, 
com a posse da nova gestão. 
“Vamos lutar para que a gente 
possa a cada dia diminuir a 
desigualdade social, princi-
palmente cuidarmos de cada 
uma das crianças para que no 
futuro cada uma delas tenha 
a capacidade de cuidarem 
de nós”, disse, agradecendo 
a Kátia e a sua equipe pelo 
trabalho realizado. 

Titulares: Dhonna-
tam Barão, Maria Valquíria 

Azevedo, Leni Lucena, Fer-
nanda Monteiro e Jaqueline 
Vieira. 

PEDRAS ALTAS 

Na cidade do castelo, 
a cerimônia contou com a 
presença da presidente do 
COMDICA, Maria da Graça 
Ferreira Nobre e demais inte-
grantes da equipe, do prefeito 
Volnei Oliveira e dos conse-
lheiros empossados. 

Na oportunidade, 
Maria da Graça agradeceu 
e deu boas-vindas a todos e 
parabenizou os conselheiros 
eleitos, os reconduzidos e a 
nova eleita, incentivando o 
fortalecimento do trabalho 
em equipe entre os entes da 
rede de proteção de crianças 
e adolescentes do município.

Em seguida, o prefeito 
Volnei destacou todo o trajeto 
percorrido pelos candidatos 
até a posse, e ofereceu todo 
o apoio necessário para a 

execução dos trabalhos dos 
conselheiros através da secre-
taria do gabinete. 

Titulares: Bruno Pe-
reira Pedroso, Aline Mendes 
Caraballo, Jaqueline Vaz Al-
varez, Flávia Maria Deos-
car Souza e Daiane Oliveira 
Gonçalves. 

PINHEIRO MACHADO

Em Pinheiro Macha-
do, o prefeito Ronaldo Madru-
ga se fez presente juntamente 
com o até então presidente do 
COMDICA, Olicio Silveira 
Lopes, que se despediu do 
cargo e agora será responsável 
apenas pela Secretaria da In-
dústria, Comércio e Turismo. 
Segundo ele, quem assume o 
COMDICA é o senhor Júlio 
Fernandes Moreira. 

“Me despeço  do 
COMDICA  com a certeza  
que cumpri minha  missão.  
Tivemos  muitas lutas  sim, 
mas conseguimos empos-

sar nossos candidatos com 
êxodo.  Muito  obrigado  a 
gestão  por confiar  e dar 
oportunidade  de trabalhar 
junto  a nossa  comunidade e 
Conselho Tutelar”, concluiu 
Olicio. 

Já o prefeito Ronaldo, 
falou sobre a importância do 
trabalho desenvolvido pelos 
conselheiros e relembrou 
que também já foi um. “Me 
sinto honrado em participar 
da posse dos conselheiros 
tutelares, porque já fui con-
selheiro tutelar. Esses agentes 
têm uma grande importância 
na sociedade, em defesa dos 
direitos da criança e do ado-
lescente. Vamos trabalhar 
para futuramente melhorar 
os salários deles, pois atual-
mente são muito baixos e a 
profissão pede uma dedicação 
e um tempo de quase uma ex-
clusividade 100%”, pontuou. 

Titulares: Fabíula 
Proença, Clarissa Vais Gobel, 
Ronhete da Silva Feira, Queli 

da Silva e Ana Lucia Lucas 
Gomes.

HULHA NEGRA

No município, a posse 
das conselheiras tutelares 
eleitas no ano passado acon-
teceu também nesta quarta-
-feira (10). O evento, com 
a presença de autoridades e 
comunidade, aconteceu no 
complexo do Centro de Re-
ferência da Assistência Social 
(Cras). Integraram a mesa de 
autoridades o vice-prefeito da 
cidade, Igor Canto, vereador 
Getúlio Porto, secretária de 
Educação, Adriana Delaba-
ry, secretária de Assistência 
Social, Elizete Brasil, a Ma-
ninha, secretária de Agro-
pecuária, Janice Silveira e 
presidente do COMDICA, 
Maria Silveira.

Titulares: Denise 
Hoesel, Jessica Nunes, Vivian 
Feijó, kica Ramos e Raquel 
Furich

Em Hulha Negra, posse aconteceu no complexo do Cras

Ascom Hulha Negra/Especial TP

Pedras Altas também já empossou seus novos conselheiros Conselheiro e conselheiras empossados em Pinheiro Machado 

Divulgação TP
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Evento vai acontecer de 25 a 28 de janeiro no Parque CharruaQuatro décadas de 
história. É o que o 
Sindicato Rural de 

Pinheiro Machado está pres-
tes a alcançar entre os dias 
25 e 28 de janeiro, no Parque 
Charrua, com a realização 
da próxima Feira e Festa 
Estadual da Ovelha (Feove-
lha). 
 De acordo com o 
presidente Heber Farias, a 
edição alusiva aos 40 anos 
de uma das feiras de ovinos 
mais tradicionais do Estado 
busca reunir o público ligado 
ao setor para confraternizar, 
debater estratégias e fazer 
negócios para contribuir 
com o desenvolvimento da 
ovinocultura. “É o momento 
dos produtores mostrarem o 
que têm de melhor nos seus 
rebanhos nas nossas pistas 
de julgamentos e também 
garantirem exemplares de 
qualidade genética diferen-
ciada”, ressalta.  

INTEGRAÇÃO

 Ainda  segundo 
Farias, além dos remates e 

Divulgada a programação 
oficial dos 40 anos da Feovelha

Gislene Farion/AscomFeovelha/Especial TP

PINHEIRO MACHADO

julgamentos, a programação 
conta com oficinas, palestras 
e reuniões. O acesso ao 
Parque Charrua é gratuito. 
“Esse ano, em parceria com 
a Arco, que é uma grande 
colaboradora e incentiva-
dora da Feovelha, vamos 
ter o Espaço Multirraças à 
disposição das associações. 
A ideia é que seja um local 
de acolhimento dos ‘ove-
lheiros’ para que possam 
divulgar suas raças e terem 
momentos de integração”, 
disse.
 
HOMENAGENS

 Outro ponto em 
destaque é a entrega do 
prêmio “Mérito Feovelha 40 
anos” - homenagem que será 
entregue a cinco pessoas 
que ajudaram a escrever a 
história do evento durante 
todo esse período. A ação 
está marcada para as 14h15 
da quinta-feira, dia 25, mi-
nutos antes do tradicional 
Rematão, na pista A. Os 
homenageados estão sendo 
devidamente convidados 

pela comissão organizadora 
e os nomes serão divulgados 
em breve nas redes sociais 
oficiais da Feovelha.      

PARCEIROS

 Além dos membros 
da diretoria, dos colabora-
dores do Sindicato Rural, 
do Pioneiro e Álvaro Porto 
Remates, o evento conta 
com o apoio da Associação 
Brasileira de Criadores de 
Ovinos (Arco), Federação 
da Agricultura do Estado do 
Rio Grande do Sul (Farsul), 
Emater, Nova Net, Câmara 
de Vereadores e Prefeitura 
de Pinheiro Machado, Ser-
viço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (SENAI), 
Banco do Brasil, Fundovi-
nos e Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul. A 40ª 
edição é patrocinada pelo 
Banrisul, Cresol, CMPC, 
Sicredi, Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural do Rio 
Grande do Sul (Senar-RS) e 
Banco Regional de Desen-
volvimento do Extremo Sul 
(BRDE).

A Feovelha é uma das feiras de ovinos mais tradicionais do Estado

24/JAN - QUARTA
Até as 19h - Entrada dos animais destinados ao Rematão
Até as 19h - Montagem e organização dos estandes

25/JAN - QUINTA
10h - Julgamento dos Melhores Lotes do Rematão
Até as 12h - Chegada dos animais de todas as raças 
destinados a julgamento
13h30 - Abertura do Pavilhão da Indústria, Comércio, 
Agricultura Familiar e 34ª Feira de Artesanato em Lã 
da Emater
14h - Julgamento de admissão de todas as raças
14h - Entrega de prêmios dos Melhores Lotes do Rema-
tão no Pavilhão de Remates
14h15 - Entrega do “Mérito Feovelha 40 anos” no Pavi-
lhão de Remates
14h30 - Início do Rematão no Pavilhão de Remates 
(pista A)
15h - Oficina do SENAR: “Tecelagem em Lã Crua” pró-
ximo à carreta do SENAR
19h- Oficina Gastronômica do SENAI:“A ovelha na sua 
mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI

26/JAN - SEXTA
8h30 - Julgamento de classificação de todas as raças 
10h - Abertura do Pavilhão da Indústria, Comércio, 
Agricultura Familiar e 34ª Feira de Artesanato em Lã 
da Emater
10h - Reunião dos prefeitos da Azonasul no espaço do 
Poder Executivo
10h - Oficina do SENAR: “Tecelagem em Lã Crua” pró-
ximo à carreta do SENAR

14h - Abertura oficial da 40ª Feovelha na sacada do 
Sobrado 
14h- Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na 
sua mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI
14h30 - 17º Concurso de Artesanato em Lã no espaço 
da Emater
15h - Continuação dos julgamentos de classificação de 
todas as raças
15h - Oficina do SENAR: “Tecelagem em Lã Crua” pró-
ximo à carreta do SENAR
17h - Reunião itinerante da Câmara de Vereadores no 
espaço do Poder Legislativo
19h- Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na 
sua mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI
Até as 19h - Chegada de animais para o Concurso 
Municipal de Borregas da Emater
20h30 - Coquetel em comemoração aos 90 anos da 
Raça Ideal no espaço do Poder Legislativo

27/JAN - SÁBADO
10h - Abertura do Pavilhão da Indústria, Comércio, 
Agricultura Familiar e 34ª Feira de Artesanato em Lã 
da Emater
9h30 - Assembleia da Associação Brasileira dos Criado-
res de Corriedalena carreta do SENAR
9h30 - 19º Concurso Municipal de Borregas da Emater 
na pista de julgamentos
9h30 - Oficina do SENAR: “Tecelagem em Lã Crua” 
próximo à carreta do SENAR
10h - Assembleia da Associação Brasileira dos Criadores 
de Ideal no espaço do Poder Legislativo 

10h30 - Leilão das raças de carne no Pavilhão de Re-
mates (pista A)
10h30 - Apresentação dos Cabanheiros do Futuro da 
Comissão Jovem da Arco na pista de julgamentos
10h30 - Leilão da raça Merino Australiano na pista B
14h - Oficina do SENAR: “Tecelagem em Lã Crua” pró-
ximo à carreta do SENAR
14h - Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na 
sua mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI
15h - Leilão da raça Corriedale no Pavilhão de Remates 
(pista A)
15h - Leilão da raça Ideal na pista B
17h - Premiação do 17º Concurso de Artesanato em 
Lã e 19º Concurso Municipal de Borregas no espaço 
da Emater
18h - Palestra Safras & Cifras: “Mudanças Tributárias” e 
“Fiscalização no Agro” no espaço do Poder Legislativo
19h - Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na sua 
mesa: experiência e sabores únicos”, na carreta

28/JAN - DOMINGO
10h - Abertura do pavilhão da Indústria, Comércio, 
Agricultura Familiar e 34ª Feira de Artesanato em Lã 
da Emater
14h- Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na 
sua mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI
16h - Mateada com música ao vivo e distribuição de 
erva-mate Elacy 
19h- Oficina Gastronômica do SENAI: “A ovelha na 
sua mesa: experiência e sabores únicos” na carreta do 
SENAI

o mundo está o mundo está 
cada vez mais cada vez mais 

digitaldigital eternizaeterniza
 momentos momentos

mas o jornal mas o jornal 
impressoimpresso
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Pedras Altas e 
Pinheiro Machado 

se despedem de 
ex-vereadores

LUTO

A região perdeu nestes 
primeiros dias de ja-
neiro de 2024, dois 

ex-vereadores, um de Pedras 
Altas e outro de Pinheiro 
Machado.

PINTINHO

 Faleceu, aos 81 
anos, no último dia 3 de 
janeiro, o ex-vereador e um 
dos líderes do movimento 
de emancipação de Pedras 
Altas, Santos Éden Feijó  
Pinto, popularmente e ca-
rinhosamente conhecido 
como Pintinho. Entusiasta 
do municipalismo, Pintinho 
já tinha sido vereador quan-
do Pedras Altas ainda per-
tencia a Pinheiro Machado 
(1997-2000). Lutou incansa-
velmente pela pavimentação 
da ERS-608, no trecho entre 
Pinheiro e Pedras, mas infe-
lizmente não conseguiu ver 
a luta concluída, pois menos 
de um terço do trajeto de 
35km (cerca de 12km) está 
pavimentado.
 Ele foi vereador na 
Cidade do Castelo por três 
mandatos seguidos (de 2001 
a 2012), sendo presidente 
da Câmara no biênio 2007-
2008. Produtor rural, Pinti-
nho também teve passagem 
marcante como administra-
dor da saudosa Cooperativa 
Bageense de Lã (Coobage-
lã). A Prefeitura de Pedras 
Altas publicou uma nota de 
pesar. “Expressamos nossos 
mais sinceros sentimentos 
de pesar e solidariedade 
à família e amigos neste 
momento de dor. Descanse 
em paz, Santos Éden Feijó 
Pinto”, assinalou a nota.
 Num vídeo pos-
tado em suas redes sociais, 
Valdenir Madruga, fez uma 
homenagem emocionada ao 
amigo. “Ele deixou um le-
gado que jamais será esque-
cido. Foi um grande homem 
público. Pedras Altas está de 
luto e ele jamais será esque-
cido pela sua perseverança 
e luta pela emancipação e 
independência de nosso mu-
nicípio, que hoje pode andar 
com as próprias pernas. Eu 
te amei e quantas pessoas te 
amaram, amigos e familia-
res. Descansa em paz meu 
querido amigo”, disse. 
 O ex-vereador foi 
velado e sepultado em Bagé 
e deixa quatro filhas. 

DADO

 Já na tarde da úl-
tima quarta-feira (10), fa-
leceu, vítima de um infarto, 
o ex-vereador pinheirense, 

Adroaldo Azambuja, aos 56 
anos. O mal súbito ocorreu 
em Bagé. Dado, como era 
carinhosamente conhecido, 
exerceu três mandatos se-
guidos na vereança, de 2001 
a 2016, sendo presidente 
do Legislativo de Pinheiro 
Machado no biênio 2007-
2008. Cabeleireiro de pro-
fissão, Dado foi secretário 
de Agricultura do município 
no governo do prefeito Zé 
Antônio (2017-2020). Tam-
bém, ele era muito ligado ao 
tradicionalismo.
 O diretório munici-
pal do PDT (partido que era 
filiado e foi vereador), assim 

como a Câmara, emitiram 
notas de pesar. O vereador e 
presidente da Câmara, Cás-
sio Câmara (Progressistas), 
gravou um vídeo em home-
nagem ao amigo, sendo que 
Cássio exerceu um mandato 
(2001-2005), junto com ele 
e quando a amizade se con-
solidou. O corpo de Dado 
foi velado no plenário da 
Câmara Vereadores e Verea-
doras, no centro da cidade. O 
sepultamento foi na manhã 
desta quinta-feira (11), no 
Cemitério Municipal. Dado 
era separado e deixa o filho 
Bernardo e um casal de ne-
tos.

Pintinho tinha 81 anos

Divulgação TP

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Prefeitura de Pinheiro Machado

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINARIA - NIRE 43400009256GERAL ORDINARIA - NIRE 43400009256

 O presidente da Cooperativa de Produção Agrope- O presidente da Cooperativa de Produção Agrope-
cuária Vista Alegre Piratini Ltda. CNPJ 00.923.618/0001-cuária Vista Alegre Piratini Ltda. CNPJ 00.923.618/0001-
23, no uso de suas atribuições legais que lhe confere o 23, no uso de suas atribuições legais que lhe confere o 
Estatuto Social, convoca todos os associados (a) para Estatuto Social, convoca todos os associados (a) para 
a Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no dia 03 a Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no dia 03 
de fevereiro de 2024, na sede da cooperativa, situada de fevereiro de 2024, na sede da cooperativa, situada 
no Assentamento Conquista da Liberdade, Vista Alegre no Assentamento Conquista da Liberdade, Vista Alegre 
Segundo Distrito de Piratini, estado do Rio Grande do Segundo Distrito de Piratini, estado do Rio Grande do 
sul. Com início previsto para as 09 horas em primeira sul. Com início previsto para as 09 horas em primeira 

convocação, em 2ª convocação às 10 horas com a presença de metade mais um convocação, em 2ª convocação às 10 horas com a presença de metade mais um 
dos associados, ou em 3ª e última convocação com no mínimo 10 associados. dos associados, ou em 3ª e última convocação com no mínimo 10 associados. 
Para deliberem sobre a seguinte ordem do dia. 1° - Eleição do conselho Diretor, Para deliberem sobre a seguinte ordem do dia. 1° - Eleição do conselho Diretor, 
2° - Avaliação do Exercício 2023, 3° - Analise do Balanço Anual, 4° - Parecer do 2° - Avaliação do Exercício 2023, 3° - Analise do Balanço Anual, 4° - Parecer do 
Conselho Fiscal, 5° - Destinação das Sobras ou Perdas, 6° - Eleição do Conselho Conselho Fiscal, 5° - Destinação das Sobras ou Perdas, 6° - Eleição do Conselho 
Fiscal, 7° - Aceitação de Novos Sócios, 8º -  Outros Assuntos de interesse dos Fiscal, 7° - Aceitação de Novos Sócios, 8º -  Outros Assuntos de interesse dos 
Associados. Para efeitos legais e estatutários, declara-se o número de associados Associados. Para efeitos legais e estatutários, declara-se o número de associados 
aptos nesta data é de 45 sócios.aptos nesta data é de 45 sócios.
      Piratini, 08 de janeiro  de 2024.      Piratini, 08 de janeiro  de 2024.

                     Seno Alceu Becker     Seno Alceu Becker
                 PRESIDENTE                 PRESIDENTE

DECRETO Nº 1283, DE 29 DE NOVEMBRO DE 2023DECRETO Nº 1283, DE 29 DE NOVEMBRO DE 2023
Define e regulamenta a premiação através do termo de adesão ao uso da pla-Define e regulamenta a premiação através do termo de adesão ao uso da pla-

taforma do Programa Nota Fiscal Gaúcha do Estado do Rio Grande do Sul e dá outras taforma do Programa Nota Fiscal Gaúcha do Estado do Rio Grande do Sul e dá outras 
providências.providências.
O PREFEITO MUNICIPAL DE PINHEIRO MACHADO, ESTADO DO RIO GRANDE DO O PREFEITO MUNICIPAL DE PINHEIRO MACHADO, ESTADO DO RIO GRANDE DO 
SUL, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do SUL, no uso de suas atribuições legais que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do 
Município, Lei Municipal no 4464 de 19 de julho de 2022 e Instrução Normativa RE No Município, Lei Municipal no 4464 de 19 de julho de 2022 e Instrução Normativa RE No 
019/2017 do Estado do Rio Grande do Sul, e demais legislações vigentes: 019/2017 do Estado do Rio Grande do Sul, e demais legislações vigentes: DECRETA:DECRETA:
Art. 1º - Fica estabelecida a adesão do município de Pinheiro Machado à plataforma de Art. 1º - Fica estabelecida a adesão do município de Pinheiro Machado à plataforma de 
sorteios do Programa Nota Fiscal Gaúcha, oportunizando aos cidadãos cadastrados no sorteios do Programa Nota Fiscal Gaúcha, oportunizando aos cidadãos cadastrados no 
programa, que informarem seu número de inscrição no CPF (Cadastro de Pessoa Física programa, que informarem seu número de inscrição no CPF (Cadastro de Pessoa Física 
da Receita Federal) nos documentos fiscais de compras efetuadas no município, a par-da Receita Federal) nos documentos fiscais de compras efetuadas no município, a par-
ticipação em sorteios de prêmios, patrocinados pela Administração Municipal, conforme ticipação em sorteios de prêmios, patrocinados pela Administração Municipal, conforme 
o seguinte plano:o seguinte plano:

Art. 2º - As pessoas premiadas deverão efetuar a retirada do prêmio no prazo de 90 Art. 2º - As pessoas premiadas deverão efetuar a retirada do prêmio no prazo de 90 
(noventa) dias, contados da data da homologação do respectivo sorteio, sob pena de (noventa) dias, contados da data da homologação do respectivo sorteio, sob pena de 
expiração do direito ao prêmio.expiração do direito ao prêmio.
§1º - Os prêmios serão disponibilizados para sua retirada com os servidores abaixo §1º - Os prêmios serão disponibilizados para sua retirada com os servidores abaixo 
relacionados:relacionados:

§2º - A administração municipal poderá indicar local e/ou responsável diversos dos men-§2º - A administração municipal poderá indicar local e/ou responsável diversos dos men-
cionados no parágrafo anterior, desde que as condições alternativas sejam oficialmente cionados no parágrafo anterior, desde que as condições alternativas sejam oficialmente 
comunicadas à coordenação do Programa.comunicadas à coordenação do Programa.
Art. 3º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.Art. 3º - Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.

Gabinete do Prefeito Municipal de Pinheiro Machado.Gabinete do Prefeito Municipal de Pinheiro Machado.

Ronaldo Costa MadrugaRonaldo Costa Madruga
Prefeito MunicipalPrefeito Municipal

Dado tinha 56 anos
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O Templo do amor de DulceO Templo do amor de Dulce
Por Cristian Canto

Tive o grande prazer de conhecer o templo do amor. Amor 
puro e sincero, sem necessidade de retribuição, no entanto, ela 
veio de tal forma que até o Papa fi cou em segundo plano em sua 
visita ao nosso país. Visitei em Salvador, na Bahia, o Hospital 
Santo Antônio, que nasceu de um desejo de uma pequena mulher: 
Irmã Dulce (1914-1992), o anjo bom da Bahia. A religiosa católica 
brasileira dedicou a sua vida a ajudar os mais necessitados, e 
por vezes “desrespeitou” as normas da igreja em prol de “seus” 
doentes. De um galinheiro nasceu o grande complexo hospitalar.

Irmã Dulce foi beatifi cada pelo Papa Bento XVI, no dia 10 
de dezembro de 2010, passando a ser reconhecida com o título 
de “Bem-aventurada Dulce dos Pobres”. Foi declarada santa pelo 
Papa Francisco em uma celebração no Vaticano no dia 13 de 
outubro de 2019. Mais que merecido.

A doce Maria Rita tornou-se Dulce em homenagem à sua 
mãe. Desde criança, desejava seguir a vida religiosa e, rezava 
muito, pedindo algum sinal que mostrasse se deveria ou não seguir 
esse caminho.Ainda na adolescência, começou a desenvolver a 
sua missão de ajudar os mendigos, carentes e enfermos. Apenas 
fez. Pediu esmolas e foi corajosa em meio a violência e sua saúde 
frágil, mas nunca desanimou. Foi uma plantação de amor que gera 
frutos que são colhidos diariamente.

Quero sair da ideia religiosa e entrar mais no mérito do amor 
incondicional ao próximo. Ela ouviu que “ela não era Deus”, algo 
que não precisava ser dito, pois não era sua intenção, apenas 
nasceu predestinada a fazer o bem sem esperar algo em troca. 
Quem procura um Deus pode acha-lo fora das ditas casa “Dele”, 
pode ser visto em forma de amor, apenas isso. Eu vi e escutei 
cada palavra dita pela menina que contava a história da santa e 
apontava as fotos e notícias dos jornais impressos na pequena sala 
que abriga essas memórias (o memorial original está em reforma).

Talvez esteja escrevendo apenas o óbvio, tudo sobre ela já 
deve ter sido dito, entretanto, cada ótica tem uma vírgula a mais 
a colocar na história. Esse legado deixado em suas obras é lindo, 
é bem feito, é bem cuidado e é de verdade. Uma pequena parte 
desta história pode ser vista na plataforma Netfl ix, o fi lme está lá.

Caminhei em meio à primeira capital do nosso país, cida-
de que respira cultura e que mesmo cercada de lindas praias, 
celebridades históricas e atuais, centraliza o templo do amor. Se 
entendêssemos que Deus é apenas amor ao próximo, as galinhas 
não precisariam ser despejadas para que os humanos fossem 
cuidados, seria muito mais fácil.

“O que fazer para mudar o mundo? Amar. O amor pode, 
sim, vencer o egoísmo.” Irmã Dulce
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Há 13 anos fotógrafa candiotense 
eterniza momentos únicos e especiais 

DIA DO FOTÓGRAFO 

Desde 1840 o dia 8 de 
janeiro é dedicado a 
profi ssão de fotógrafo, 

segundo o site Educa Mais 
Brasil. A data ganhou signi-
fi cado quando nesta mesma 
data, a primeira câmera fo-
tográfi ca chegou ao Brasil e 
foi usada pela primeira vez 
por Dom Pedro II. A partir 
daí, por muitos anos o equi-
pamento tinha acesso restrito 
para registrar pessoas impor-
tantes da sociedade e algumas 
paisagens, o que é bem dife-
rente dos dias atuais, quando 
registrar momentos é algo 
que já faz parte do cotidiano 
das pessoas no mundo inteiro.  
 Nesta edição, o TP 
traz a experiência e dedicação 
da fotógrafa candiotense Cá-
ren Araújo, a Zél, que neste 
mês completa 13 anos de 
registros e muitos momentos 
especiais que são eternizados 
em seu estúdio que está loca-
lizado na sede de Candiota.

ZÉL E A FOTOGRAFIA

Formada inicialmen-
te em jornalismo pelo Centro 
Universitário da Região 
da Campanha (Urcamp), 
Zél contou que sempre foi 
atraída pela fotografi a e por 
audiovisuais, e segundo 
ela, o gosto foi herdado da 
mãe que sempre gostou de 
registrar os momentos da 
fi lha quando criança. Mas 
a paixão pela profi ssão foi 
despertada em Zél enquanto 
cursava jornalismo, onde as 
aulas de fotografia foram 
essenciais para o início na 
profissão. “Com o apoio 
da família montei meu pri-
meiro estúdio e comecei a 
fotografar principalmente 
bebês, crianças e famílias, 
que particularmente são os 
nichos que mais gosto dentro 
da fotografi a”, contou. 

Após alguns anos, a 
profi ssional sentiu a neces-

Cáren Araujo registra aniversários, formaturas e datas comemorativas em seu estúdio

Zél é formada em jornalismo e fotografi a 

sidade de se especializar na 
área, e então por alguns anos 
precisou se afastar de Can-
diota e começar uma nova 
vida em Canoas, cidade em 
que realizou a faculdade de 
fotografi a e fi cou ainda mais 
apaixonada pela profi ssão, a 
qual permanece até os dias 
atuais. 

Ao ser perguntada 
sobre momentos e histórias 
marcantes com a fotografi a, 
Zél disse que carrega muitos 
momentos especiais que vi-
venciou durante esses anos. 
“Por exemplo, gestantes que 
registrei após muitas tenta-
tivas, perdas, e as clientes 
acabam compartilhando a 
história delas e no fi m par-
ticipo desses momentos, me 
emociono, torço, oro, com 
elas e por elas, depois meio 
me sinto tia dos bebês”, re-
lembrou, citando também os 
primeiros momentos como 
aniversários, formaturas e a 

primeira foto 3x4. 
Em relação a motiva-

ção diária, a fotógrafa elen-
cou os registros, as memó-
rias, a confi ança das pessoas 
e a criação de cada cenário 
temático, são algumas das 
coisas que a fazem uma 
profi ssional realizada. “Eu 
realmente amo a fotografi a 
e tudo que ela me ensina e 
me proporciona”, concluiu
. 
ATENDIMENTO 

Para quem quiser re-
gistrar momentos especiais, 
o estúdio fotográfico está 
localizado na rua José Ma-
chado Raupp, nº420 na sede 
do município. O atendimen-
to é realizado de segunda a 
sexta-feira, das 8h30 às 12 e 
das 14 às 18h e aos sábados 
das 9h às 12h. O agenda-
mento pode ser feito pelo 
número (51)989059498 ou 
pelo (53)999226264.


